
Данные 
не ложатся 
в бюджет
Минэкономики опасается 
новых потерь от принятия 
«Закона Яровой»

Предложения  Минкомсвязи 
по реализации «закона  Яровой» 
могут не только нарушить  права 
граждан на тайну переписки 
и личной жизни, но и привести 
к незапланированным расходам 
государственного бюджета, счи
тают в Минэкономики. При этом 
к организаторам распростране
ния информации в  сети предъяв
ляются  «невыполнимые требо
вания», которые могут привести 
к уходу с рынка  «любой компа
нии». Сами участники  рынка 
 опасаются, что их расходы 
на оборудование и софт могут 
вырас ти вдвое.

Минэкономики подготовило 
и опубликовало заключение на до-
работанный Минкомсвязью проект 
постановления по реализации «зако-
на Яровой», уточняющий порядок, 
сроки и объемы хранения информа-
ции из интернета. В заключении уч-
тены замечания и предложения Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей, а также «Вым-
пелкома», уточняется в документах. 
Минэкономики предлагает снова до-
работать проект с их учетом.

Реализация «закона Яровой» 
в рамках предложений Минкомсвя-
зи может потребовать расходов из 
бюджета РФ, хотя такие расходы при 
подготовке проекта не оценивались, 
указывает Минэкономики. Из заме-
чаний следует, что нормы закона 
могут затронуть не только коммер-
ческих участников рынка, но и ин-
формационные ресурсы госучре-
ждений и бюджетных организаций. 
Минкомсвязь не приводила оценку 
количества участников, которых за-
тронет действие закона, но Роском-
надзор ведет реестр организаторов 
распространения информации в се-
ти интернет (ОРИ), которые подпа-
дают под предложенное регулиро-
вание. Сейчас в реестре 76 участни-
ков. Среди них, например, сайт ГБУ 
Республики Коми «Республиканский 
Сыктывкарский психоневрологиче-
ский интернат», указывается в отзы-
ве Минэкономики.

деловые новости — с10

Смете вопреки
Чиновники Москвы рассчитывают сэкономить на реновации за счет застройщиков

Федеральный закон о реновации старо
го жилья еще не принят, но в мэрии Мос
квы уже обсуждают, как задействовать 
девелоперов в программе по переселе
нию жителей города. Среди возможных 
вариантов — использование сторонних 
компаний в качестве генподрядчиков 
при квартальной застройке. По инфор
мации ”Ъ“, власти города будут заклю
чать контракты с теми, кто  согласится 
строить по себестоимости или ниже 
на 15%. После 2020 года девелоперы 
смогут, как в прежней программе сно
са, расселять москвичей за счет строи
тельства дополнительного  жилья. Хотя 
в официальных комментариях опро
шенные ”Ъ“ компании говорят о ситуа
ции нейтрально, в частных беседах они 
в один голос называют предложения 
 невыгодными.

Мэр Москвы Сергей Собянин неоднократ-
но заявлял, что первые три года програм-
ма реновации будет осуществляться за счет 
средств бюджета. На эти цели планируется 
выделить 300 млрд руб., а управлять строй-
кой и переселением будет специальный 
фонд реновации. Эти процессы власти наме-
рены запустить после принятия законопро-
екта, находящегося сейчас на рассмотрении 
в Госдуме. Но в мэрии уже обсуждают меха-
низмы привлечения сторонних застройщи-
ков, сообщил 

”
Ъ“ один из чиновников.

По его словам, сейчас рассматривается 
возможность привлечения компаний в ка-
честве подрядчиков по строительству до-
мов и социальной инфраструктуры при 
квартальной застройке. Для этого властям 
придется провести торги или запрос коти-
ровок. В таком случае, продолжает собесед-
ник 

”
Ъ“, будет учитываться согласие стро-

ить по себестоимости либо на 15% ниже 
этого показателя. Как сообщал 

”
Ъ“ 26 апре-

ля, чиновники также не исключают выкуп 
у девелоперов части нераспроданных квар-
тир для переселенцев, которым планиру-
ется выдать ключи уже этой осенью. Ком-
паниям будет предложено продать городу 
площади ниже рыночной стоимости, до-
бавляет чиновник.

В пресс-службе стройкомплекса Мо-
сквы подтвердили, что участие девелопе-

ров в программе обсуждается, но не ста-
ли конкретизировать условия до приня-
тия законопроекта и завершения голосо-
вания жителей по предварительному спи-
ску домов.

Голосование пройдет с 15 мая по 15 ию-
ня. В предварительный список попали 

4,5 тыс. домов — почти вдвое меньше, чем 
исходно планировалось. Это результат ак-
тивности москвичей, критикующих про-
грамму реновации. В мэрии рассчитыва-
ют, что закон будет принят Госдумой до 
конца весенней сессии. Но 2 мая спикер 
парламента Вячеслав Володин предло-
жил продлить рассмотрение проекта зако-
на только во втором чтении как минимум 
до конца июня, дождавшись итогов голо-
сования и выработав нормы, защищаю-
щие права жителей. Противники ренова-
ции считают, что в существующем виде за-

конопроект нарушает нормы Жилищного 
и Земельного кодексов (см. 

”
Ъ“ от 4 мая).

Директор по стратегическому развитию 
ФСК «Лидер» Павел Брызгалов оценивает сред-
нюю себестоимость строительства жилья в Мо-
скве, без учета затрат на отделку квартир и до-
полнительную инженерию, в 40 тыс. руб. за 
кв. м. В MR Group называют цену в 40–50 тыс. 
руб. за кв. м. С учетом отделки себестоимость 
может достигать 65–70 тыс. руб., добавляет ди-
ректор по развитию ГК «Гранель» Андрей Цвет.
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Совет Европы  
высказался о Крыме
Комитет министров сосредоточился  
на проблемах присоединения

Комитет министров Совета Европы 
 (КМСЕ) вчера опубликовал решение 
относительно присоединения Крыма 
к РФ. Ссылаясь на свои прежние пози
ции по украинским вопросам и резолю
цию Генеральной ассамблеи ООН 2016 
года о положении в сфере прав челове
ка в Крыму, комитет заявил, что «неза
конная аннексия» Крыма и Севастополя 
«ставит под угрозу мир и демократиче
скую безопасность в Европе». МИД Укра
ины удовлетворен «первым комплекс
ным документом главного руко водящего 
органа Совета Европы,  посвященным 
сугубо крымской проблематике», 
а МИД РФ его проигнорировал.

В документе КМСЕ подчеркивается «факт 
нарушения Россией международного пра-
ва» и отсутствие оснований для изменения 
прежнего статуса Крыма и Севастополя в со-
ставе Украины. Комитет заявил, что «незакон-
ная аннексия» Крыма и Севастополя «ставит 
под угрозу мир и демократическую безопас-

ность в Европе». Россию призвали соблюдать 
свои международные обязательства, в том чи-
сле Европейскую конвенцию о правах чело-
века, принципы и стандарты СЕ, принять ме-
ры для соблюдения прав человека в Крыму 
и «незамедлительно положить конец всем на-
рушениям этих прав, включая свободу выра-
жения мнений и мирных собраний, религии 
и убеждений», а также «дискриминации и ре-
прессиям в отношении меньшинств», в том 
числе крымских татар, украинцев и лиц, при-
надлежащих к другим этническим и религи-
озным группам. КМСЕ призвал РФ к расследо-
ванию сообщений о нарушениях прав челове-
ка и привлечению виновных к ответственно-
сти. Комитет подчеркнул, что решение Верхов-
ного суда РФ о признании крымскотатарского 
Меджлиса экстремистской организацией и за-
прете его деятельности, а также решение о за-
прете въезда его лидеров в РФ «нарушили пра-
ва крымских татар» и должны быть отменены.
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И танцы наши быстры
Выполнение майских указов обсудили  
так широко, как хотели и могли

Вчера президент Владимир Путин про
вел в Кремле совместное заседание 
Госсовета и комиссии по мониторин
гу достижения целевых показателей 
социальноэкономического разви
тия. За тем, как при помощи лидеров 
КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России» 
проблема расселения аварийного жи
лья трансформировалась в разговоры 
про автомобили, обиженных дольщи
ков и отсутствие в Москве танцевальных 
мест, наблюдал специальный коррес
пондент ”Ъ“ Иван Сафронов.

Перед началом заседания Владимир Пу-
тин открыл памятник-крест великому кня-
зю Сергею Александровичу на месте его ги-
бели — в сквере у Никольской башни Крем-
ля. Пока президент произносил торжест-
венную речь, в Георгиевском зале Большо-
го Кремлевского дворца собирались чинов-
ники, депутаты и общественники, которым 
предстояло обсудить с президентом его май-
ские указы, подписанные в 2012 году. Од-
ним из первых в фойе появился председа-
тель ЛДПР Владимир Жириновский. Под со-

фитами телекамер он с ходу заявил, что яв-
ляется «противником всякого рода планиро-
вания»: «Даем цифры — цифры не выполня-
ются, это расхолаживает и людей, и власть. 
Очковтирательство!» Белому дому досталось 
и от лидера «Справедливой России» Сергея 
Миронова: «Правительство доложит, что все 
(с исполнением майских указов.— 

”
Ъ“) нор-

мально, а давайте у людей спросим?»
Следом появился глава Ингушетии Юнус-

Бек Евкуров (сказавший журналистам «С на-
ступающим!», но не пояснив, с чем именно), 
тихо прокрался помощник президента по 
экономическим вопросам Андрей Белоусов, 
на костылях — министр по делам Северного 
Кавказа Лев Кузнецов, в обнимку — полпред 
президента в Северо-Кавказском федераль-
ном округе Олег Белавенцев и глава Кры-
ма Сергей Аксенов, с ослепительной улыб-
кой — председатель Счетной палаты Татьяна 
Голикова. Зал заполнялся: губернаторы с за-
частую нетипичным для некоторых регио-
нов загаром занимали отведенные им места.
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Мэр Москвы Сергей Собянин пла
нирует реализовать программу 
сноса пятиэтажек на бюджетные 
средства, но его подчиненные уже 
думают о привлечении инвесторов   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 326

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в 
апреле 2017 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба (ФТС). Всего за четыре первых ме-
сяца этого года сумма поступлений составила 1,355 трлн руб. Это на 7% больше, чем было годом ранее: 
в январе—апреле 2016-го таможенные поступления составляли 1,263 трлн руб. Рост сборов с внешней 
торговли объясняется в основном ростом цен на нефть, которая составляет основу российского экспорта. 
План по перечислениям в бюджет для таможенного ведомства установлен на 2017 год на уровне 4,21 трлн 
руб. В 2016 году ФТС собрала в бюджет около 4,4  трлн руб.

 КОНТРОЛЬ И НАДЗОР

К малому бизнесу  
зашли с другой стороны

На фоне сокращения числа 
плановых проверок (из-за действия 
моратория на их проведение) растет 
количество других видов инспекций 
предпринимателей. Это следует из 
опроса, подготовленного по заказу 
бизнес-омбудсмена при прези-
денте РФ Бориса Титова. В опросе 
приняли участие 2,2 тыс. предпри-
нимателей из 60 регионов РФ, 86% 
респондентов представляли малый 
бизнес. Полученные результаты вой-
дут в ежегодный доклад президенту, 
который господин Титов готовит ко 
Дню предпринимательства (26 мая).

Доля руководителей, заявивших 
о плановых проверках их бизнеса, 
в 2016 году по сравнению с 2015-м 
заметно сократилась — до 51,7% с 
72,9%. Однако число других видов 
проверок увеличилось (см. диа-
грамму). Фактически произошло 
замещение плановых проверок 
внеплановыми (доля столкнувшихся 
с ними выросла с 21,9% до 30,8%), 
прокурорскими (с 16,9% до 21,8%), 

рейдовыми (с 7,9% до 13,3%), 
а также проверками по заявлениям 
граждан (рост с 15% до 19,5%) и ад-
министративными расследованиями 
(10,8% до 15,5%).

Как сообщили ”Ъ“ в аппарате 
бизнес-омбудсмена, эта тенден-
ция прослеживается уже второй 
год. В связи с введением Единого 
реестра проверок и поручениями 
президента прокуратуре снизить 
число внеплановых проверок 
надзорные органы все чаще 
подменяют их административными 
расследованиями или используют 
виды проверок, выведенные из-под 
действия 294-ФЗ,— что позволяет 
не согласовывать такие действия 
с прокуратурой. «Тенденция непри-
ятная для бизнеса, мы анализируем 
ситуацию»,— говорят в аппарате 
бизнес-омбудсмена.

37% опрошенных заявили об 
отсутствии проверок в 2016 году, 
40% компаний пережили от одной 
до трех проверок, 13% — от четы-
рех до шести, 8,7% столкнулись 
с семью и более проверками. Чаще 
других ревизии проводили сотруд-
ники ФНС (об этом сообщили 50% 
респондентов), Роспотребнадзора 
(37%) и МВД (23%). Половина 
предпринимателей заявили, что 
за последний год администра-
тивные наказания в той или иной 
степени ужесточились. Объем 
общей административной нагрузки 
39% опрошенных оценили в 20% и 
более от выручки своего предприя-
тия, четверть — в диапазоне от 10% 
до 20%, 19% предпринимателей — 
от 5% до 10%, 11% — от 3% до 5% 
и 6% — менее чем в 3% от выручки.

Дарья Николаева

ПРОВЕРКИ, С КОТОРЫМИ СТАЛКИВАЛСЯ 
БИЗНЕС В 2015–2016 ГОДАХ 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: УПОЛНОМО-

ЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ.

Плановые

Внеплановые повторные

Внеплановые 
по иным причинам

Прокурорские

По заявлению граждан

Рейдовые

Постоянный гоcнадзор

Как получателей 
бюджетных средств

Оперативно-
разыскные действия

Следственные действия

Административные 
расследования

2016
2015

51,7
72,9

32,5
31,7
30,8

21,9
21,8

16,9
19,5

15,0

15,5
10,8
13,3

7,9
10,1
9,0
8,6
10,8

6,9
5,0
5,3

2,4

Программа расселения аварий-
ного жилого фонда, предусма-
тривающая финансирование 
строительства бесплатного для 
граждан жилья из федерального 
и региональных бюджетов, про-
длевается до конца 2018 года. 
До этого времени откладывается 
и запуск постоянного механизма 
расселения такого жилья — вче-
ра на заседании Госсовета пре-
зидент Владимир Путин поручил 
правительству запустить его с 
2019 года. Как это сделать, в Бе-
лом доме обсуждают как мини-
мум три года, но единого мнения 
нет — в Минстрое говорят лишь 
о необходимости привлечения 
частных инвестиций и комплекс-
ного освоения территорий.

С 2019 года Белый дом должен за-
пустить постоянно действующий ме-
ханизм расселения аварийного жи-
лья — о таком поручении вчера со-
общил президент Владимир Путин. 
Сейчас программа расселения, дей-
ствующая с 2014-го и до 1 сентября 
2017 года, распространяется на жи-
лье, признанное аварийным до 2012 
года,— оно расселяется за бюджет-
ные средства, а граждане получают 
новое жилье бесплатно. По данным 
на 1 апреля, программа была выпол-
нена на 73,6% — по данным Фонда 
содействия реформированию ЖКХ 
(Фонд ЖКХ), остается расселить еще 
2,9 млн кв. м. Регионам, которые 
справятся с программой досрочно, 
обещано поощрение — пока предла-

гается выделить 60 регионам 6 млрд 
руб.— потратить эту «премию» мож-
но будет на дальнейшее расселение 
аварийного фонда.

Необходимость в запуске нового 
механизма расселения «аварийки» 

связана с тем, что объемы аварий-
ного фонда за пределами програм-
мы увеличиваются с каждым го-
дом — по последним оценкам (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля), площадь аварий-

ного жилья, подлежащего расселе-
нию после 2017 года, оценивалась в 
9 млн кв. м. Идею начали обсуждать 
в Белом доме еще три года назад — 
запустить процесс планировали с 
2018 года. Среди вариантов — пре-
доставление квартир в аренду, соц-
наем с возможностью выкупа и про-
дление программы. Как сообщил 

вчера Михаил Мень, при подготов-
ке к заседанию Госсовета был разра-
ботан «ряд мер по запуску» постоян-
ного механизма, но не стал раскры-
вать подробностей. На самом засе-
дании регионы также выступали 
с предложениями, среди которых 
развитие уже застроенных терри-
торий, поддержка проектов рекон-
струкции аварийного жилья собст-
венниками, создание специализи-
рованного жилищного фонда для 
расселения аварийного жилья или 
выдача государственных или муни-

ципальных сертификатов для гра-
ждан, живущих в таких домах.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минстрое, 

ведомство совместно с эксперт-
ным сообществом продолжит рабо-
тать над вариантами таких механиз-
мов — несколько предложений об-
суждались вчера на заседании Гос-
совета. Пока в министерстве гово-
рят лишь о том, что «необходимо ис-
пользовать имеющийся потенциал 
привлечения частных инвестиций 
и комплексного освоения террито-
рий». На продолжение дискуссий 
у ведомства остается чуть более го-
да — итоговый вариант правитель-
ству поручено разработать к июлю 
2018 года.

Пока же власти ограничатся вре-
менным решением, о котором ра-
нее просили регионы,— работу 
Фонда ЖКХ (по закону он работа-
ет до 2018 года) продлевают еще 
на год. Таким образом, и сама про-
грамма фактически продлевается 
до конца 2018 года — расселение в 
течение переходного периода будет 
проходить по действующим прави-
лам. В Фонде ЖКХ прогнозировать 
возможность дополнительного фи-
нансирования госкорпорации не 
стали, отметив, что решение об объ-
емах и источниках средств будет 
принимать правительство «толь-
ко после определения задач на пе-
реходный период и исходя из объе-
мов аварийного жилья, подлежаще-
го расселению в 2018 году».

Евгения Крючкова

Аварийному жилью  
ищут подъемный механизм
Пока правительство продлит работу Фонда ЖКХ еще на год
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Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) предлагает к 2021 
году втрое снизить для физлиц 
норму беспошлинного ввоза то-
варов для личных целей на тер-
риторию Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС). Новация 
коснется ввоза наземными ви-
дами транспорта — для авиации 
сохранятся нынешние правила. 
Планку, сейчас установленную 
на уровне €1,5 тыс., планиру-
ется снижать в три этапа начи-
ная с 2019 года. Вдвое к 2021 го-
ду может сократиться и весовая 
норма багажа.

Согласно проекту решения, опу-
бликованного вчера ЕЭК, норма бес-
пошлинного ввоза для товаров, пе-
ремещаемых на автомобилях, авто-

бусах, по железной дороге или по 
морю, в 2019 году будет снижена до 
€1 тыс. К 2020 году она сократится 
до €750, а с 1 января 2021 года — до 
€500. Одновременно произойдет и 
снижение весовой нормы для сопро-
вождаемого и несопровождаемого 
багажа — от нынешних 50 кг к 2021 
году предполагается оставить толь-
ко 25 кг. В то же время нормы прово-
за товаров воздушным транспортом 
останутся прежними — граждане 
смогут ввозить без уплаты пошлины 
до 50 кг товаров, если их стоимость 
не превышает €10 тыс.

Ранее ЕЭК уже выступила с ини-
циативой двухэтапного снижения 
и порога беспошлинного ввоза то-
варов для личного пользования, пе-
ресылаемых в международных по-

чтовых отправлениях или достав-
ляемых перевозчиком. С 1 января 
2019 года планка должна опуститься 
вдвое — с нынешних €1 тыс. до €500, 
а к 2020 году верхняя граница бу-
дет установлена на уровне €200, при 
этом весовая норма останется преж-
ней — 31 кг.

До сих пор нормы беспошлинно-
го ввоза товаров для физлиц регули-
ровались на наднациональном уров-
не — соглашением Таможенного со-
юза, и для внесения изменений в 
правила требовалось рассмотрение 
их главами входящих в ЕАЭС госу-
дарств. Однако со вступлением в си-
лу Таможенного кодекса ЕАЭС с 1 ян-
варя будущего года эти функции бу-
дут переданы ЕЭК. Впрочем, ЕЭК бу-
дет устанавливать только верхнюю 

норму беспошлинного ввоза — госу-
дарствам—участникам ЕАЭС остав-
лена возможность снижать ее по соб-
ственному усмотрению.

По статистике российской тамо-
женной службы, стоимость товаров 
и транспортных средств, ввезен-
ных физическими лицами на тер-
риторию страны в четвертом квар-
тале 2016 года, превысила $168 млн. 
В РФ действуют общие ограничения 
ЕАЭС на беспошлинный ввоз. Од-
нако страны союза уже используют 
возможность ужесточать их на на-
циональном уровне — так, на сегод-
няшний день самые жесткие тамо-
женные правила действуют в Бело-
руссии. С апреля 2016 года для гра-
ждан, пересекающих границу стра-
ны на наземном транспорте из-за 

пределов ЕАЭС чаще, чем раз в три 
месяца, норма беспошлинного ввоза 
товаров снижена до €300, весовая — 
до 20 кг. При более редких поездках 
нормы сохранялись на едином для 
стран ЕАЭС уровне. Норма беспош-
линного ввоза товаров из зарубеж-
ных интернет-магазинов в Белорус-
сии также минимальна — стоимость 
посылки не должна превышать €22.

Напомним, согласно изначаль-
ным планам, Таможенный кодекс 
ЕАЭС должен был вступить в силу 1 
июля 2017 года, однако подписание 
документа белорусской стороной за-
тянулось на три месяца из-за торго-
вого спора Минска и Москвы по по-
ставкам газа, нефти и продовольст-
вия (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля).

Надежда Краснушкина

Норму беспошлинного ввоза урежут втрое
ЕЭК назвала сроки и этапы ужесточения таможенных ограничений

В результате введения едино-
го государственного экзамена 
(ЕГЭ) мобильность российских 
учащихся — то есть склонность 
к смене места жительства ради 
образования — в больших горо-
дах повысилась на 4 процентных 
пункта, а в малых — на 12 про-
центных пунктов, свидетельству-
ют данные Высшей школы эконо-
мики. Введение ЕГЭ также стало 
косвенной причиной роста трат 
домохозяйств — на 40–50% уве-
личилась вероятность возникно-
вения у них дополнительных рас-
ходов на переезд абитуриентов 
и на 70% — на их подготовку к эк-
замену.

Введение единого государствен-
ного экзамена существенно увели-

чило расходы домохозяйств на об-
учение абитуриентов и их последу-
ющий переезд к месту обучения. Та-
кие выводы можно сделать из ис-
следования экспертов Высшей шко-
лы экономики «Тренды высшего об-
разования в РФ: исследуя послед-
ствия реформы единого государст-
венного экзамена» (Moving On Up 
for High School Graduates in Russia: 
the Consequences of the Unified State 
Exam Reform). Его основой стали 
данные Российского мониторинга 
экономического положения и здо-
ровья населения за 1994–2014 годы.

Как следует из этой работы, в хо-
де реформы вступительных экзаме-
нов в высшие учебные заведения 
мобильность абитуриентов сущест-
венно возросла. Предсказуемо ме-

нее всего изменились траектории 
тех абитуриентов, кто и так прожи-
вал в крупных университетских цен-
трах — Москве и Санкт-Петербурге 
— или в наименее населенных сель-
ских районах, отмечают исследовате-
ли. Однако мобильность тех, кто про-
живает в других крупных городах, 
возросла на 4 процентных пункта (до 
5,3%), а для жителей маленьких — на 
12 процентных пунктов (до 17%). Эти 
показатели, впрочем, по оценке авто-
ров, по-прежнему невелики по срав-
нению, например, с мобильностью 
абитуриентов в США — там она до-
стигает 60%. Исследователи отдельно 
отмечают: любое увеличение геогра-
фической мобильности может спо-
собствовать росту мобильности со-
циальной, хотя и не обещает ее.

Увеличение вероятности перее-
зда, в свою очередь, повысило и воз-
можность возникновения у домохо-
зяйств дополнительных расходов на 
обеспечение поступления абитури-
ентов в вуз и переезд к месту учебы. 
Так, вероятность финансовых транс-
фертов родителей детям, направлен-
ных на помощь в переезде, выросла 
в результате на 40–50%. Увеличилась 
и вероятность расходов на подготов-
ку к экзаменам — шансы, что родите-
лям придется тратить дополнитель-
ные средства в последний год школь-
ного обучения, выросли на 70%.

Отметим, что ранее эксперты 
исследовали и финансовую доступ-
ность высшего образования (по-
казатель учитывал долю бюджет-
ных и платных мест, число обще-

житий и прожиточный минимум 
региона). Лучший результат ока-
зался у Санкт-Петербурга, где сто-
имость обучения и аренды жилья 
относительно невысока по сравне-
нию со среднегодовым доходом до-
мохозяйств (391 тыс. руб.). На вто-
ром месте — Амурская область, ко-
торая может полностью обеспечить 
потенциальных студентов местами 
в общежитии при невысокой стои-
мости года обучения (39 тыс. руб.). 
Сложнее всего ситуация с финансо-
вой доступностью высшего обра-
зования в Дагестане (высокая сто-
имость обучения), Ингушетии (не-
высокие доходы) и Чечне (высокие 
расходы на жилье, подробнее см. 

”
Ъ“ от 1 февраля).

Анастасия Мануйлова

Движение в сторону ЕГЭ
Единый экзамен повысил мобильность абитуриентов и расходы на нее

Сборы ФТС в федеральный бюджет
в 2017 году (млрд руб.) 
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Дмитрий Медведев полу-
чил от Владимира Путина 
добро на временное реше-
ние проблемы аварийно-
го жилья, пока Белый дом 
ищет способ наладить его 
переселение на постоян-
ной основе
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Владимир Путин почти не опо-
здал. Повестка заседания включала 
несколько вопросов: независимая 
оценка качества работы учреждений 
социальной сферы, совершенство-
вание деятельности многофункци-
ональных центров и развитие про-
граммы расселения аварийного жи-
лья. Последний вопрос был самым 
животрепещущим: по словам прези-
дента, до сентября 2017 года властям 
нужно предоставить новое жилье бо-
лее 700 тыс. граждан. «Хочу предосте-
речь тех, кто в погоне за соблюдени-
ем сроков пытается навязывать лю-
дям дома, где крыши текут, штука-
турка осыпается, то есть по принци-
пу 

”
возьми, боже, что нам негоже“, 

ну и просто чтоб отчитаться,— пре-
дупредил президент.— В число ава-
рийных попадают дома, которые не 
были признаны таковыми на нача-
ло 2012 года. Разумеется, хотелось бы 
сделать еще больше и расширить эти 
рамки, но нам нужно выполнить хо-
тя бы то, что есть».

После вступительного слова го-
сподина Путина о работе много-
функциональных центров доложи-
ли министр экономического разви-
тия Максим Орешкин и ростовский 
губернатор Василий Голубев. Сле-
дом — министр труда Максим То-
пилин и губернатор Псковской об-
ласти Андрей Турчак рассказали о 
системе оценки качества оказания 
услуг организациями, находящими-
ся «на первом рубеже работы с на-
селением». Их выступление прези-
дент слушал внимательно: он посто-
янно делал пометки в своем блокно-
те, несколько раз обращал глаза к не-
бу и даже один раз закрыл лицо ру-

кой. Про аварийное жилье говори-
ли глава Минстроя Михаил Мень 
(см. стр. 2) и глава Чувашии Михаил 
Игнатьев. Последний начал свое вы-
ступление почти беспроигрышно. 
«Только благодаря волевому реше-
нию президента России Владимира 
Владимировича Путина, который 
подчеркивает, что наша прямая зада-
ча и обязанность — вытащить людей 

из трущоб, историческая проблема 
ликвидации аварийного жилищно-
го фонда начала решаться,— горячо 
утверждал господин Игнатьев.— Та-
ких мер поддержки своим гражда-
нам, кроме России, не предоставляет 
ни одна страна мира! Это факт! И са-
мостоятельно регионы никогда бы с 
этой проблемой не справились! Вла-

димир Владимирович, спасибо, что 
вы сдвинули с мертвой точки реше-
ние этой, повторюсь, исторической 
проблемы!»

Заседание медленно переходило 
в обсуждение. На вопрос президен-
та, хочет ли кто высказаться, руку 
ожидаемо поднял Сергей Миронов. 
Сообщив, что его партия полностью 
поддержала майские указы, и напом-

нив, что они подписаны уже пять лет 
назад, он печально сказал: «Добить-
ся существенного результата не уда-
лось». Господин Миронов, начав пе-
речислять все проблемы, с которы-
ми не справились, вышел на автомо-
бильную тему. «Автомобиль превра-
тился наконец в нашей стране в сред-
ство передвижения… Сложилась це-
лая субкультура автомобилизма! — с 
гордостью произнес он.— Но власть 
городов сегодня разговаривает с ав-
томобилистами только языком ог-
раничений. Во всех градостроитель-
ных планах необходимо предусма-
тривать бесплатные парковочные 
места, стимулировать регионы на ре-
ализацию программы по строитель-
ству народных гаражей с доступным 
долевым участием граждан».

Владимир Путин перебивать го-
сподина Миронова не стал, но по 
окончании речи попросил всех не от-
клоняться от повестки. Все присутст-
вовавшие в Георгиевском зале друж-
но кивнули. Зачем-то кивнул и уже 
выступивший Сергей Миронов. Сло-
во взял глава КПРФ Геннадий Зюга-
нов. Начал он, как и господин Ми-
ронов, с календаря: подчеркнув, что 
Владимир Путин собрал всех незадол-
го до празднования Дня Победы, он 

заговорил об обманутых дольщиках. 
«Мы с вами живем в юбилейный год 
— 100-летие Великого Октября,— по-
этому хотелось, чтобы проблемы, свя-
занные с социальным обслуживани-
ем граждан, вниманием к их нуждам 
и потребностям, опирались бы на все 

лучшее, что есть в нашей огромной 
эпохе»,— торжественно закончил он.

Отступление от темы заседания 
не могло пройти мимо Владимира 
Жириновского. «Не всем удается вы-
держать повестку дня,— строго ска-
зал он, смотря на Сергея Мироно-
ва.— Это тоже как бы некоторые по-
литические силы, но хочется больше 
о другом: чтобы в докладах нам в сле-
дующий раз давали статистику, ка-
кими услугами довольны наши гра-
ждане, а какими недовольны. Нужна 
и отрицательная статистика».

Таких примеров, впрочем, у лиде-
ра ЛДПР и самого хватало: ему не нра-
вилась и работа миграционной служ-
бы, и экзамены по русскому языку, и 
строительство. Досталось и досугу.

— Хорошие дома строят, осо-
бенно Москва. Поликлиники есть, 
школы есть, все есть! Для досуга что 
есть?! Площадка для выгула собак, 
автостоянка, детская площадка, а 
у взрослых от 20 до 90 лет где будет 
проходить досуг? Столица нашей Ро-
дины — куда можно пойти потанце-
вать? Просто танцы — не ресторан: 
человек хочет отдохнуть, не есть, не 
пить… Ничего нет! — продолжал го-
сподин Жириновский.— Это тоже 
протестная база. Жизнь не удалась. А 
кто виноват? Вроде жилье есть, рабо-
та есть, а личной жизни нет. И тогда 
они выйдут на улицу, если какой-ни-
будь смутьян их позовет,— чисто фи-
зически: хоть кто-то зовет, кому-то ты 
нужен. Это тоже проблема — имен-

но досуг, которым ни один чинов-
ник в нашей стране не занимается.

С обидой господин Жиринов-
ский вспомнил про свое обращение 
еще советских времен в Моссовет с 
предложением по организации до-
суга молодежи в Москве: «Они мне 
посоветовали пойти массовиком-за-
тейником в Парк культуры имени 
Горького. Я что, для этого к ним при-
шел?! Массовиков-затейников и так 
хватает, хотя сейчас и их нет. Ника-
ких аттракционов нет — шашлык и 

”
чертово колесо“!»

На этой фразе улыбнулись все — 
даже первый вице-премьер Игорь 
Шувалов.

— Сергей Семенович (Собя-
нин.— 

”
Ъ“), хотите что-то добавить 

по Москве? Куда пойдем на танцы? 
— неожиданно спросил Владимир 
Путин.

Такого вопроса Сергей Собянин, 
спокойно сидевший рядом с губер-
натором Санкт-Петербурга Георгием 
Полтавченко, не ожидал. Но нашел-
ся быстро.

— Владимир Владимирович, по 
поводу беспокойства Владимира 
Вольфовича по танцплощадкам: в 
каждом парке танцплощадки суще-
ствуют, поэтому мы сотню пригла-
шений ему пришлем, для того чтобы 
у него был выбор,— пообещал мэр.

Владимира Путина это объясне-
ние удовлетворило, хотя на танцы 
он, скорее всего, и не собирался.

Иван Сафронов

с1

И танцы наши быстры

Обсуждение майских указов 
позво лило лидерам парламентской 
оппозиции поговорить о наболевшем. 
Каждому о своем

Каждый из лидеров пар-
ламентских партий нашел 
в исполнении майских 
указов что-то свое 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет губернатор Тульской области Алексей 
Дюмин:
— Уважаемый Анатолий Дмитриевич! Поздравляю Вас с 
днем рождения! Глубокие знания и богатый опыт хозяйст-
венно-экономической деятельности позволяют Вам уве-
ренно руководить важным для России регионом. Сегод-
ня в Калужской области успешно решаются вопросы по-
вышения качества жизни людей, сохранения ее богатого 
исторического и культурного наследия. Тульская область 
нацелена на дальнейшее сотрудничество и укрепление 
дружественных связей между нашими регионами. Же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья и новых достижений!

Поздравление передает председатель правления УК 
«Роснано» Анатолий Чубайс:
— Реформатор со стажем не имеет права пропустить 
65-летие заслуженного губернатора, поэтому от всей 

души поздравляю Вас с днем рождения! Всем нам хоро-
шо известно о сингапурском экономическом чуде. А я 
предлагаю ввести в современный политэкономический 
словарь понятие калужского экономического чуда, ко-
торое последние десять с лишним лет происходит на на-
ших глазах. Когда-то попасть на прием к губернатору на-
поминало историю, как поймать зайца, потом утку, за-
тем раздобыть яйцо и далее по списку. Вы стали одним 
из первых, кто осуществил радикальный поворот в сто-
рону бизнеса, проявил неподдельную заинтересован-
ность в развитии новых проектов, помогая выстроить 
необходимые связи на всех уровнях. И вот результат — 
неоспоримый, убедительный и впечатляющий. Пусть 
все, что Вы делаете, за что переживаете и к чему стреми-
тесь, обязательно получится — спрос на экономические 
чудеса велик как никогда.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
губернатору Калужской области Анатолию Артамонову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Генпрокуратура направила в СКР 
материалы, в которых настаи-
вает на возбуждении уголовного 
дела о злоупотреблении полно-
мочиями в отношении «долж-
ностных лиц» ФГУП «Почта Рос-
сии». Нарушения были выявлены 
надзором, проверявшим закон-
ность приобретения ФГУПом двух 
самолетов Ту-204 и их последую-
щей эксплуатации. Замминистра 
связи и массовых коммуникаций 
Михаил Евраев, не комментируя 
претензии Генпрокуратуры, зая-
вил ”Ъ“, что благодаря собствен-
ным самолетам «Почта России» 
получила возможность организо-
вать работу так, чтобы сроки до-
ставки грузов были быстрыми 
и не зависели от внешних контр-
агентов.

Управление по надзору за испол-
нением законов на транспорте и в та-
моженной сфере Генпрокуратуры за-
вершило очередную проверку ФГУП 
«Почта России». По результатам дру-
гой проверки надзорного ведомства, 
касающейся премирования главы 
ФГУПа Дмитрия Страшнова суммой 
95 млн руб., ГСУ СКР возбуждено уго-
ловное о «превышении должност-
ных полномочий» (ст. 286 УК РФ) ди-
ректором департамента организаци-
онного развития Минкомсвязи Ири-
ной Лаптевой, утверждавшей возна-
граждение. А еще примерно через 
две недели московское управление 
СКР должно решить, был ли состав 
преступления в премировании за-
местителей Дмитрия Страшнова на 
общую сумму около 270 млн руб.

На этот раз прокуроры заинтере-
совались двумя самолетами Ту-204-
100С-03, ранее эксплуатировавши-
мися «Трансаэро», которые ФГУП в 
2016 году приобрел у лизинговой 
компании «Ильюшин Финанс Ко» 
для того, чтобы доставлять грузы в 
дальние регионы России. Не став 
оспаривать саму сделку, одобренную 
Минкомсвязи и Росимуществом, 
прокуроры обратили внимание на 
то, что «Почта России», не имеющая 
разрешения на полеты, затем сдала 
самолеты в аренду ООО «Авиакомпа-
ния 

”
Авиастар-ТУ“», а потом зафрах-

товала их у него.
Причем сделано это было, по вер-

сии надзора, «на заведомо невыгод-
ных» для ФГУПа условиях, которые 
«приводят к необоснованным рас-
ходам» предприятия и оплате за его 
счет перевозки грузов других ком-
мерческих организаций. Соглас-
но выводам проверяющих, толь-
ко за первый месяц действия арен-
ды и фрахтования Ту-204 «Авиастар-
ТУ» получила от почтового ведомст-
ва 151 млн руб. за эксплуатацию са-
молетов (в эту сумму вошли расхо-
ды на топливо, аэропортовые сборы 
и прочие выплаты), между тем са-

ма компания заплатила «Почте Рос-
сии» в качестве арендной платы все-
го 71 млн руб.

«Таким образом, складывает-
ся странная ситуация, когда 

”
Ави-

астар-ТУ“, получив два государст-
венных воздушных судна, за счет 
разницы цены договоров аренды и 

фрахта получает двойную прибыль 
в размере 80 млн руб. за нахожде-
ние самолетов в эксплуатации»,— 
считают проверяющие. При этом, 
по их данным, ФГУП предоставил 
авиакомпании право использовать 
арендованные Ту-204 для перевозки 
грузов трех других компаний. В ито-
ге, по мнению прокуроров, «Почта 
России» оплачивает расходы авиа-
компании, связанные с этим, хотя 
доля от перевозимых товаров само-
го ФГУПа не превышает всего лишь 
15% от общего объема. По предвари-
тельным подсчетам проверяющих, 
только в декабре прошлого года на 
двух Ту-204 было перевезено 83 тон-
ны грузов ФГУП «Почта России» и 

465 тонн — сторонних организа-
ций. При этом стоимость перевозки 
килограмма груза для ФГУП «Почта 
России» с учетом расходов по содер-
жанию и заправке самолетов состав-
ляет 970 руб., а для коммерсантов — 
всего 86 руб.

В действиях должностных лиц 
«Почты России» прокуроры усмотре-
ли признаки преступления, предус-
мотренного ст. 201 УК РФ (злоупо-
требление полномочиями), напра-
вив материалы для принятия про-
цессуального решения в СКР. «Эти 
материалы действительно направ-

лены в следственные органы»,— со-
общил 

”
Ъ“ официальный предста-

витель Генпрокуратуры Александр 
Куренной.

В компании «Авиастар-ТУ» от ком-
ментариев воздержались. «Первые 
месяцы эксплуатации почтовых са-
молетов показали экономическую 
и логистическую эффективность со-
здания 

”
Почтой России“ собственно-

го авиапарка,— отметили в пресс-
службе ФГУПа.— В период с дека-
бря 2016 по март 2017 года собст-
венные самолеты 

”
Почты России“ 

осуществили 92 рейсa и перевезли 
831,7 тонны почтовых отправлений 
и 1815,2 тонны коммерческих гру-
зов. Из них на 24 рейсах были пере-

везены только почтовые отправле-
ния, а на 64 рейсах осуществлялась 
дозагрузка машин коммерческим 
грузом в целях повышения экономи-
ческой эффективности». Претензии 
Генпрокуратуры в почтовом ведом-
стве оставили без комментариев.

В свою очередь, замминистра свя-
зи и массовых коммуникаций Миха-
ил Евраев (курирует почтовую связь) 
сообщил 

”
Ъ“, что задача, которую ре-

шала «Почта России» при приобрете-
нии двух собственных самолетов, за-
ключалась в том, чтобы вне зависи-
мости от наличия регулярного ави-
асообщения обеспечивать своевре-
менную доставку гражданам почто-
вых отправлений, в том числе из 
Китая. «Сейчас 

”
Почта России“ уже 

не зависит от того, есть или нет ре-
гулярные рейсы на направлениях с 
наибольшей загрузкой почтой и от 
возможности авиакомпаний брать 
почту на такие рейсы»,— отметил го-
сподин Евраев. По его словам, ФГУП 
самостоятельно получил возмож-
ность организовать работу так, что-
бы сроки доставки были быстры-
ми и не зависели от внешних контр-
агентов. «Но если не хватает почты 
для полной загрузки собственных 
самолетов, 

”
Почта России“ берет так-

же дополнительно грузы иных ком-
паний и зарабатывает на их достав-
ке деньги и правильно делает,— счи-
тает замминистра.— Потому что рей-
сы должны приносить прибыль, а не 
убыток. По сути, получилось совме-
стить интересы граждан по своевре-
менной доставке посылок и интере-
сы предприятия по повышению эф-
фективности его логистики».

Сергей Сергеев,  
Владислав Новый

В Центризбиркоме заявили ”Ъ“, 
что накануне президентских вы-
боров заметного дробления из-
бирательных участков не будет. 
Собеседники ”Ъ“ связывают от-
каз ЦИКа существенно увеличи-
вать число участковых избира-
тельных комиссий (УИК) с тем, 
что именно ЦИК будет обязан 
оплачивать работу сотрудников 
комиссий нижнего уровня во вре-
мя президентской кампании.

Дробление избирательных участ-
ков рассматривается как один из спо-
собов повышения явки на президент-
ских выборах: чем мельче участок, 
тем проще дойти до каждого избира-
теля и привести его на выборы, гово-
рит 

”
Ъ“ источник в избирательной си-

стеме. Эта норма идет в связке с опла-
той труда членов УИК за 30, а не за де-
сять дней до дня голосования, которая 
должна будет стимулировать их к до-
полнительной работе, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“. В конце апреля на совеща-

нии с главами региональных избир-
комов зампред ЦИКа Николай Булаев 
объявил, что есть регионы, желающие 
увеличивать количество участков за 
свой счет, но отказался их назвать. 
Среди них Московская область, гово-
рят в ЦИКе. По словам собеседника 

”
Ъ“ в подмосковном избиркоме, пла-

нируется увеличить число участков 
примерно на 1 тыс. (сейчас 3,5 тыс.): 
«Мало того, мы уже подготовили про-
екты границ новых участков».

Пока такой механизм не очень по-
пулярен. «Мы провели расчеты, за-
просили информацию у муниципа-
литетов и пришли к выводу, что для 
Ленинградской области идея раз-
укрупнения участков неактуальна»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава избиркома Михаил 

Лебединский. В избиркоме Петербур-
га эти идеи также не обсуждаются.

О необходимости дробления участ-
ков (сейчас их около 96 тыс., на ка-
ждом может голосовать до 3 тыс.) впер-
вые заявила глава ЦИКа Элла Памфи-
лова в ноябре 2016 года. По ее версии, 
это позволило бы избежать «техниче-
ских ошибок», которые случаются по-
тому, что сотрудники УИК перегруже-
ны из-за большого числа избирателей. 
Глава ЦИКа была главным лоббистом 
изменений. Пакет предложений с по-
правками она передавала президен-
ту в конце 2016 года, он был передан 
для изучения куратору внутриполи-
тического блока Кремля Сергею Ки-
риенко. В начале марта сенатор Анд-
рей Клишас после согласования с ад-
министрацией президента (АП) внес 
в Госдуму законопроект, который до-
пускает уменьшение до 1,5 тыс. мак-
симальной численности избирателей 
на участке и досрочное изменение его 
границы (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). Госдума 

приняла законопроект в первом чте-
нии, хотя в заключении комитета 
по госстроительству говорилось, что 
«норма не содержит критерии обосно-
ванности» принятия этих решений.

Ко второму чтению будут предло-
жены поправки, направленные на 

«уменьшение случаев разукрупне-
ния участков», сказала 

”
Ъ“ секретарь 

ЦИКа Майя Гришина. Будут вырабо-
таны критерии для создания участ-
ков, которые касаются «удобства из-
бирателей и логистики для перевоз-
ки протоколов с УИК». В таком случае 
«разукрупнения по максимуму» не бу-
дет. Расходы на создание участков — 
это расходы не федерального бюдже-
та, говорит госпожа Гришина. Из фе-
дерального бюджета финансируется 
труд сотрудников избирательных ко-
миссий, если речь идет о президент-
ских выборах. Обычно это одна из ос-
новных статей расходов на выборы. 
Глава думского комитета по госстрои-
тельству Павел Крашенинников ска-
зал 

”
Ъ“, что поправки установят «кри-

терии, на основании которых субъек-
ты РФ должны доказать, что им необ-
ходимо увеличение участков: чрез-
мерная численность избирателей, 
большие расстояния (между участка-
ми.— 

”
Ъ“)». Поправки ЦИКа в коми-

тет еще не поступали.
Источник 

”
Ъ“ в АП сказал, что «в АП 

обращались регионы, которые про-
сили право разукрупнить участки, до 
которых жителям далеко добираться, 
и законопроект такое право им дает, 
если у регионов есть на это средства». 
Позицию АП по поправкам ЦИКа со-
беседник 

”
Ъ“ обозначить не смог.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в од-

ном из регионов, из ЦИКа «из-за недо-
статка средств велели дробить участки 
только при крайней необходимости». 
Основные затраты региона при созда-
нии участка связаны с закупкой тех-
ники, говорит другой источник. При 
этом сам ЦИК уже решил купить «бо-
лее 5 тыс. КОИБов», закупки будут и у 
регионов, отмечает собеседник 

”
Ъ“.

По словам источника 
”
Ъ“ в адми-

нистрации одного из регионов цен-
тральной России, вопрос о разукруп-
нении «поднимался только ЦИКом». 
«Речь шла примерно о двукратном 
увеличении числа УИК. Однако почти 
повсеместно это искусственно создан-
ная и ненужная задача,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“.— Где найти вдвое боль-

ше бюджетников или просто ответ-
ственных граждан, чтобы они стали 
членами УИК? Во многих местах в од-
ном здании, например, в школе, уже 
располагаются по два, а то и по три-че-
тыре УИК, а будет по пять-шесть».

Политюрист Антон Рудаков отме-
тил, что дробление участков — «это 
право», которое может пригодиться в 
зависимости от специфики региона. 
Так, в Свердловской области из 2485 
УИК на 694 УИК больше 2 тыс. изби-
рателей, а в Рязанской — только в 182 
комиссиях из 1017. Провести рефор-
му за год до президентских выборов 
сложно из-за маленькой скамейки 
запасных: «Важно найти и успеть об-
учить новые комиссии».

Максим Иванов,  
Софья Самохина;  
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

«Почту России»  
поставили перед фрахтом
Генпрокуратура подозревает руководителей ФГУПа  
в злоупотреблениях ведомственным авиапарком

Элла Памфилова 
учится дроблению
ЦИК пересматривает позицию  
по формированию участковых комиссий

На самолетах, по версии 
прокуратуры, зарабатывает 
не их владелец «Почта  
России», а авиакомпания,  
в эксплуатации которой 
они находятся 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

В Крыму должна быть создана 
безопасная и благоприятная сре-
да для местных и международных 
СМИ, правозащитников и НКО, по-
зволяющая выражать любые мне-
ния и взгляды без дискриминации, 
считают в КМСЕ, призывая открыть 
доступ в Крым «для всех органов по 
правам человека СЕ» и «срочно рас-
смотреть ухудшение положения» с 
правами человека в Крыму. КМСЕ 
вернется к ситуации на Украине осе-
нью для принятия «всеобъемлющего 
решения в свете обсуждений нового 
плана действий для Украины».

Отметим, что это решение при-
нято под завершающимся вскоре 
в Совете Европы председательст-
вом Кипра в лице его министра ино-
странных дел Иоанниса Касулидиса. 
Ранее он заявлял, что РФ является 
дружественной Кипру страной, но 
отмечал, что Кипр является членом 
ЕС и на него распространяются ре-
шения Евросоюза.

МИД Украины удовлетворен «пер-
вым комплексным документом глав-
ного руководящего органа Совета Ев-
ропы, посвященным сугубо крым-
ской проблематике». В свою оче-
редь, находившаяся вчера в Севасто-
поле представитель МИД России Ма-
рия Захарова не отреагировала на-
прямую на решение КМСЕ, но отме-
тила, что энергетическая блокада в 
Крыму квалифицировалась россий-
ской стороной как терроризм в со-
ответствии с «основополагающими 
международными правовыми доку-
ментами, под которыми стоят под-

писи государств Евросоюза». Госпо-
жа Захарова также прокомментиро-
вала апрельское решение Междуна-
родного суда ООН о временных ме-
рах в рамках дела Украины против 
России о применении Международ-
ной конвенции по борьбе с финан-
сированием терроризма (МКБФТ) и 
Международной конвенции о лик-
видации всех форм расовой дискри-
минации. «В отношении МКБФТ суд 
на данном этапе признал неправдо-
подобными обвинения Украины в 
несоблюдении Россией своих обяза-
тельств по этому договору. Что каса-
ется Международной конвенции о 
ликвидации всех форм расовой дис-
криминации, то суд ООН не поддер-
жал заявления украинской стороны 
о якобы имеющей место так называ-
емой 

”
агрессии“, 

”
оккупации“ Кры-

ма как не относящиеся к сути разби-
рательства»,— подчеркнула госпожа 
Захарова. Суд, по ее словам, «не под-
держал ни одну из временных мер, 
запрошенных Украиной, в тексте ре-
шения суда нет ни слова о 

”
репресси-

ях“, 
”
гонениях“ со стороны России в 

отношении проживающих в Крыму 
крымских татар и украинцев, как и 
о требовании 

”
отменить запрет Мед-

жлиса крымскотатарского народа“».
Одновременно с решением по 

Крыму КМСЕ принял решение о по-
литике РФ в отношении «грузинских 
регионов» Абхазии и Южной Осе-
тии, которая, по мнению Комитета, 
«наносит ущерб попыткам обеспе-
чить мир в этом регионе».

Председатель совета правозащит-
ного центра «Мемориал» Александр 
Черкасов считает, что Россия проиг-

норирует решение КМСЕ. Эксперт по 
международному праву Сергей Голу-
бок отметил, что практического зна-
чения такие решения, как и решения 
Генассамблеи ООН, не имеют, влия-
ние оказывают позиции государств: 
«Решение КМСЕ ожидаемо и понятно: 
ни одна из 46 других стран—участниц 
СЕ не согласилась с присоединением 
Крыма, там нет международного авиа-
сообщения, не работают международ-
ные платежные системы». Возможно, 
добавил он, что в принятии решения 
КМСЕ сыграло роль председательство 
Кипра, для которого близка эта тема: 
«Независимость Турецкой Республи-
ки Северного Кипра не признана ни-
кем в СЕ, кроме Турции».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Совет Европы высказался о Крыме
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Только за первый месяц действия арен-
ды и фрахтования Ту-204 «Авиастар-ТУ» 
получила от почтового ведомства 
151 млн руб., между тем сама компания 
заплатила «Почте России» в качестве 
арендной платы всего 71 млн руб.
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мировая политика

Россия получила от НАТО со-
гласие предметно обсудить 
запрет полетов над Балтикой 
с выключенными транспонде-
рами, инициированный ранее 
президентом Финляндии Са-
ули Ниинистё. Об этом заявил 
вчера глава МИД РФ Сергей 
Лавров по итогам переговоров 
со своим финским коллегой 
Тимо Сойни. С подробностя-
ми из Порвоо — корреспондент 

”Ъ“ Галина Дудина.
Вчерашняя встреча Сергея Лав-

рова и Тимо Сойни прошла не в 
Хельсинки, а под городом Порвоо, 
в старинной усадьбе «Хайкон Кар-
тано» с видом на Финский залив. 
Во-первых, финскому министру 
после переговоров надо было сроч-
но уезжать в Порвоо на специаль-
ное заседание правительства, ор-
ганизованное в честь столетия не-
зависимости Финляндской Респу-
блики. Во-вторых, как накануне по-
шутил господин Сойни, они с Сер-
геем Лавровым встречались уже в 
стольких дворцах, что следовало 
найти на этот раз новое место.

Господин Сойни занимает свой 
пост с 2015 года, и за это время 
он действительно неоднократ-
но виделся с российским колле-
гой. В МИД РФ при этом дают по-
нять, что Финляндия входит в чи-
сло стран ЕС, с которыми, несмо-
тря на кризис, удается выстраи-
вать конструктивные отношения. 
«Влияние на двусторонние связи 
неблагоприятного политического 
фона и деструктивной линии Ев-
росоюза в отношении России, ко-
торую поддерживает Финляндия, 
удалось с обеих сторон в значи-
тельной степени ограничить при 

помощи наработанного в течение 
десятилетий опыта и традиции 
конструктивного и прагматично-
го взаимодействия»,— отмечают 
в российском внешнеполитиче-
ском ведомстве.

«Когда речь идет о вопросах, 
связанных с Крымом, Донбассом 
и минскими соглашениями, все 
страны ЕС придерживаются еди-
ной официальной линии. Но неко-

торые страны более позитивно от-
носятся к России, некоторые — бо-
лее негативно. Финская позиция 
близка к той, которой придержи-
ваются Германия и Италия,— по-
яснила 

”
Ъ“ эксперт Александров-

ского института при университе-
те Хельсинки Ханна Смит.— Влас-
ти Финляндии уверены, что кана-
лы для диалога должны всегда оста-
ваться открытыми».

Сергей Лавров вновь увидится 
с Тимо Сойни уже на следующей 
неделе на Аляске, во время заседа-
ния совета глав МИДов стран Ар-
ктического совета. А позднее Фин-
ляндию, также с целью обсужде-
ния проблем Севера, может посе-
тить президент РФ Владимир Пу-
тин: Хельсинки ранее заявил о го-

товности провести саммит стран—
участниц Арктического совета (на 
следующей неделе Финляндии пе-
рейдет председательство в этой ор-
ганизации). Как уже объявила фин-
ская сторона, девизом на время ее 
председательства станет фраза «В 
поисках общих решений».

Общие решения министры 
стремились вчера найти и для дру-
гих регионов, включая Украину, 
Сирию и Корейский полуостров. 
Особое внимание было уделено 
безопасности в районе Балтики. 
По итогам встречи министры по 
просьбе 

”
Ъ“ прокомментировали 

проблему полетов над Балтикой 
военных самолетов с выключен-
ными транспондерами — устрой-
ствами, передающими местопо-

ложение воздушных судов и по-
зволяющими избегать их опасно-
го сближения друг с другом. С ини-
циативой обязательного исполь-
зования транспондеров ранее вы-
ступил президент Финляндии Сау-
ли Ниинистё.

По словам Тимо Сойни, он со-
шелся с российским коллегой в 
том, что предложение финско-
го президента было «полезным». 
При этом господин Сойни отме-
тил: на эту тему уже «были прове-
дены встречи и намечены новые». 
Сергей Лавров был более катего-
ричен: «Мы поддержали иници-
ативу президента Ниинистё, рас-
ширили соответствующие подхо-
ды и внесли свои предложения 
на заседании Совета Россия—НА-
ТО летом прошлого года. К сожале-
нию, наши натовские партнеры за-
держались с реакцией на полгода». 
«Недавно только сказали, что бу-
дут готовы предметно обсуждать 
наше предложение, но пока этого 
не произошло»,— пояснил госпо-
дин Лавров.

Ранее генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг в разговорах с 

”
Ъ“ давал 

понять, что альянс также заинтере-
сован в решении проблемы, кото-
рая при неблагоприятном раскла-
де однажды может стать причиной 
катастрофы, но помимо согласова-
ния технических моментов требу-
ется «безопасное и ответственное 
поведение пилотов». В первую оче-
редь имелись в виду российские 
летчики, которых представители 
стран Запада периодически обви-
няют в «провокационном поведе-
нии в воздушном пространстве». 
Об этом аспекте Сергей Лавров вче-
ра упоминать не стал.

Россия и Финляндия  
готовы летать в открытую
Сергей Лавров обсудил с Тимо Сойни использование транспондеров 

Главы МИДов РФ и Фин-
ляндии Сергей Лавров 
и Тимо Сойни нацели-
лись на поиск «общих ре-
шений» проблем — хотя 
по украинскому вопросу 
компромиссы по-прежне-
му не просматриваются  
ФОТО  АР

Владимир Орлов, 
основатель ПИР-Центра

Евгений Шаров, 
независимый украинский аналитик

цена  
вопроса

Совместное предприятие 
«Европа плюс Россия»
Судя по сигналам из Вашингтона, у 
президента Трампа нет интереса по-
грязнуть в европейских разборках 
— особенно в том, что касается Укра-
ины. Он всеми силами спихивает с 
себя эту проблему. Поэтому канцлер 
Германии Ангела Меркель и оказа-
лась в Сочи — в том самом Сочи, ко-
торым в феврале 2014-го она прене-
брегла. И поэтому вопрос о том, ка-
ков новый чертеж европейской без-
опасности, требует внятного неот-
ложного ответа.

Нынешняя архитектура европей-
ской безопасности сродни ветхому 
мосту, которым вынуждены пользо-
ваться, потому что не построен но-
вый. В нем то и дело латают дыры. 
Но опираться на перила весьма ри-
скованно. Россия предлагает свои 
чертежи нового моста. Но на Западе 
к идее создания совместного пред-
приятия «Европа плюс Россия» отно-
сятся скептически.

Что же — так и будем сидеть и 
ждать, пока старый мост рухнет? Это 
недопустимо. Чтобы избежать тако-
го развития событий, надо повысить 
уверенность в собственных возмож-
ностях и создать успешный пилот-
ный проект для новой Европы.

Таким проектом может и должно 
стать восстановление Украины. В нем 
должно быть начертано три «обяза-
тельных к исполнению» столпа. Пер-
вый: гарантированный, юридически 
закрепленный нейтральный статус 
Украины — по примеру Финляндии, 
Швейцарии или Австрии. Это будет 
логичный возврат к положению Де-
кларации о государственной незави-
симости Украины 1990 года, где «по-
стоянный нейтралитет» был заявлен 
как цель, но никогда с тех пор не был 
реализован. Второй: обеспечение и 
гарантии соблюдения прав челове-
ка, включая вопрос языка, на всей 
территории Украины от Закарпатья 
до Донецка и Луганска. Третий: сов-
местная экономическая помощь Ев-
ропы и России, направленная на воз-
рождение Украины, при условии ее 
очищения от коррупции и неэффек-
тивного управления.

«В Европе не согласятся на укра-
инский нейтралитет»,— говорят 
скептики. Но так ли это? Не только в 
США, но и в Европе устали от укра-
инского кризиса и тоже начинают 
искать варианты развязок. Недавно 
генсек НАТО Йенс Столтенберг, от-
вечая в Женеве на вопрос одного из 
нас, подтвердил: вариант нейтрали-
тета Украины может оказаться при-
емлемым для альянса — если это бу-
дет выбор украинского народа.

Обеспечение равных прав всех 
граждан Украины — еще один во-
прос, который потребует учета евро-
пейского опыта. Ситуация на Украи-
не зашла так далеко, что решать про-
блему через автономизацию уже, мо-
жет быть, поздно. И на повестке дня, 
вероятно, должен появиться вопрос 
о федеральном устройстве.

Это оптимистичный сценарий. 
Но мы видим, что радикальные на-
строения в Киеве растут, «партия 
войны» на подъеме и пытается при-
влечь внимание Дональда Трампа. 
Велик риск новой эскалации, что в 
итоге может привести к балканиза-
ции Украины.

При таком сценарии Украина мо-
жет оказаться в роли геополитиче-
ской жертвы, но ради чего? Ради спи-
сания многомиллиардных междуна-
родных кредитов, ради ужесточения 
санкционного давления на Россию?

Если не в этом цель европейцев, 
то им пора предупредить Киев о тех 
рисках, которыми чреваты подоб-
ные попытки самоутверждения, и 
совместно с Москвой сесть за новый 
чертеж европейской безопасности, 
вписав в него Украину.

Так через украинскую разрядку 
можно будет прийти к разрядке об-
щеевропейской.

Радикальные настро-
ения в Киеве растут, 
«партия войны» 
на подъеме и пытает-
ся привлечь внима-
ние Дональда ТрампаУчастники межсирийских переговоров 

в Астане подписали вчера подготов-
ленный Россией меморандум о созда-
нии четырех зон деэскалации в Си-
рии — в провинции Идлиб, к северу от 
Хомса, в восточной Гуте и на юге стра-
ны. Документ, который спецпосланник 
генсека ООН Стаффан де Мистура на-
звал «шагом в правильном направле-
нии», предполагает прекращение бое-
вых действий в обозначенных районах 
с 6 мая. Дорабатывать детали предсто-
ит совместной рабочей группе экспер-
тов трех стран-гарантов — России, Тур-
ции и Ирана. Между тем практическая 
реализация соглашения может натолк-
нуться на ряд непреодолимых преград, 
прежде всего на неприятие его воору-
женной сирийской оппозицией, пред-
ставители которой едва не сорвали пе-
реговоры в столице Казахстана.

Участники переговоров по сирийскому 
урегулированию в Астане приняли мемо-
рандум о четырех зонах деэскалации в Си-
рии. Подписи под документом поставили 
представители стран-гарантов — РФ, Ирана 
и Турции. Напомним с инициативой подпи-
сания такого документа накануне выступи-

ла Москва (см. 
”
Ъ“ от 4 мая). Теперь должна 

быть создана рабочая группа, которая опре-
делит точные координаты этих зон. По мне-
нию заместителя главы МИД Ирана Хосей-
на Джабери Ансари, на это уйдет месяц. Ди-
пломат выразил надежду на то, что документ 
«положит конец сирийскому кризису в са-
мое ближайшее время».

Спецпредставитель президента РФ по си-
рийскому урегулированию Александр Лав-
рентьев, в свою очередь, сообщил, что ме-
морандум предполагает прекращение уже 
с 6 мая боевых действий «на территориях, 
предварительно очерченных нашими воен-
ными экспертами». Из российского проек-
та, напомним, следует: на линии разграни-
чения вокруг зон деэскалации могут быть 
размещены иностранные воинские кон-
тингенты. Документ предусматривает со-
здание блокпостов для прохода мирных гра-
ждан и доставки гуманитарной помощи, а 
также центров мониторинга за соблюдени-
ем перемирия. Дипломатический источник 

”
Ъ“ в Москве уточнил: если проект окажется 

успешным, в дальнейшем количество таких 
«островков безопасности» будет увеличено.

Между тем перспективы практической 
реализации меморандума выглядят пока ту-

манными. Документ раскритиковали эмис-
сары вооруженной сирийской оппозиции. 
Во-первых, по их заявлениям, в соглаше-
нии нет пункта, поддерживающего террито-
риальную целостность Сирии (хотя в имею-
щейся в распоряжении 

”
Ъ“ копии меморан-

дума такой пункт есть). Во-вторых, настаива-
ют противники Дамаска, режим прекраще-
ния огня должен действовать по всей стране, 
а не только в четырех зонах. В-третьих, оппо-
зиция отрицает роль Ирана как страны—га-
ранта меморандума. Вчерашняя церемония 
подписания в Астане, по информации «РИА 
Новости», была прервана демаршем предста-
вителей оппозиции: один из них вскочил и 
начал выкрикивать, что «Иран — преступни-
ки, им не место среди гарантов», после чего 
бросил наушники и вышел из зала в сопро-
вождении коллег.

Эксперт Российского совета по междуна-
родным делам Максим Сучков видит про-
блему в том, что астанинский меморандум 
не поддержан оппозицией. «Оппозиция тре-
бует распространения зон деэскалации на 
всю территорию Сирии, что сделать в теку-
щих условиях просто нереально. Следова-
тельно, идея, призванная зафиксировать ре-
жим прекращения огня, снова рискует быть 

торпедированной силами 
”
на земле“, даже 

притом что у внешних игроков появилась 
воля к продвижению этой идеи»,— сказал 
эксперт 

”
Ъ“. По словам господина Сучкова, 

помимо политической проблемы существу-
ет и чисто техническая: неясно, как будут ра-
ботать разделительные линии, кто их будет 
контролировать. Дипломатический источ-
ник 

”
Ъ“ признал, что пока неясно, контин-

генты каких стран или организаций будут 
размещены по периметру зон деэскалации. 
В подписанном вчера документе этот пункт 
сформулирован расплывчато.

Максим Сучков напоминает: еще адми-
нистрация президента США Барака Обамы 
предлагала установить в Сирии бесполет-
ные зоны. «Но тогда опасность заключалась 
в том, что они помешают работе российских 
ВКС и в итоге приведут к прямому военно-
му столкновению России и США. С момента 
прихода команды Дональда Трампа идея пе-
режила ребрендинг в виде зон деэскалации. 
Очевидно, все заинтересованные внешние 
стороны нашли в этом приемлемые для се-
бя варианты: четыре зоны, которые можно 

”
обезопасить“ и где не будет работать авиа-

ция»,— отмечает Максим Сучков.
Георгий Степанов

На карту Сирии нанесли мирные пятна
Подписан российский меморандум о деэскалации в четырех регионах Сирии

Как стало известно ”Ъ“, военные специалисты в Си-
рии, исследуя оружие уничтоженных террористов, 
установили, что снайперы запрещенных в РФ груп-
пировок «Исламское государство» и «Джебхат ан-Ну-
сра» используют прицелы ночного видения с электро-
никой, произведенной на российских предприятиях. 
Жертвами снайперских обстрелов стали погибший на 
днях подполковник Алексей Бучельников — офицер 
получил смертельное ранение на полигоне, обучая си-
рийских солдат вести минометный огонь в темноте,— 
и еще как минимум трое российских военнослужащих.

По данным 
”
Ъ“, изучать вооружение боевиков российские 

военные специалисты и сотрудники спецслужб начали с пер-
вых дней участия ВС РФ в сирийском конфликте. Делалось 
это для того, чтобы выяснить, как оружие из десятков стран 
мира оказывается в руках у террористов. При этом опреде-
ленное внимание уделялось снайперским винтовкам. Дело 
в том, что снайперский огонь стал причиной гибели как ми-
нимум четверых участвующих в боевых действиях росси-
ян. Считается, что именно снайпер в ноябре 2015 года убил 
морского пехотинца Александра Позынича, вылетевшего на 
вертолете для поисков и эвакуации тела сбитого российско-
го пилота, Героя России Олега Пешкова. В марте прошлого го-
да опять же снайпер ранил корректировщика огня Алексан-
дра Прохоренко, который попал в окружение бандитов, выз-
вал огонь на себя и погиб, получив посмертно звание героя. 
Пулевое ранение в шею в феврале этого года оборвало жизнь 
контрактника Ивана Слышкина. Наконец, всего несколь-
ко дней назад от снайперского выстрела погиб российский 
военный советник сирийской армии подполковник Алек-
сей Бучельников. Офицер-инструктор, как говорят его кол-
леги, работал не на передовой, а в тылу войск Башара Асада, 
на артиллерийском полигоне. Он обучал бойцов сирийских 
штурмовых отрядов вести ночную артподготовку перед ата-
кой — наводить минометы и корректировать их огонь. Бое-

вик, как полагают коллеги погибшего, стрелял с дистанции 
в несколько сотен метров в почти полной темноте — в таких 
условиях ему удалось определить российского инструктора 
среди сирийцев и поразить его единственным выстрелом.

Специалисты установили, что боевики используют са-
мые разнообразные снайперские винтовки, в том числе со-
стоящие на вооружении армий стран НАТО. Такие, напри-
мер, как американская Remington MSR или австрийская 
Steyr Mannlicher SSG 08. При этом эксперты отмечают, что 
вместе с ними должны использоваться и самые современ-
ные прицелы, в том числе ночного видения (ПНВ).

Как рассказал 
”
Ъ“ один из военно-технических специа-

листов, ПНВ делятся на поколения от первого до третьего. 
По мере их модернизации улучшались технические харак-
теристики приборов — коэффициент усиления света, чувст-
вительность фотокатода и разрешение. ПНВ ранних поколе-
ний, например, могли работать только в условиях «четверть 
луны на небосводе», второму поколению было достаточно 
уже света звезд, а последние экземпляры получили возмож-
ность обнаруживать фигуру человека на расстоянии 400 м 
даже ненастной ночью.

Качество прицела принципиально важно при ведении бо-
евых действий ночью. Самые современные приборы треть-
его поколения, по данным того же эксперта, изготавливают-
ся в США и России. Другие страны не могут позволить себе 
их производство, поскольку оно является дорогостоящим и 
опасным — в конструкции прицелов используются высоко-
токсичные химические соединения мышьяка и галлия. При 
этом в США вывоз ПНВ третьего поколения за пределы стра-
ны категорически запрещен. Получить их могут только ар-
мии или спецподразделения дружественных стран, да и то 
после длительных согласований и подписания так называе-
мого сертификата конечного потребителя, в котором покупа-
тель гарантирует, что прибор ни при каких обстоятельствах 
не попадет в руки третьих лиц. В свою очередь, для граждан-

ского и коммерческого оборота разрешены приборы с наме-
ренно заниженными техническими характеристиками.

В России в последнее время действует аналогичное зако-
нодательство, однако, разобрав оружие боевиков, специа-
листы обнаружили в ПНВ именно российскую электронику. 
«Мы нашли так называемые электронно-оптические прео-
бразователи (ЭОП), произведенные на российских предпри-
ятиях»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. Каким образом они попа-

ли в зону боевых действий, неизвестно. По официальным 
данным, уголовных дел об утрате российскими военнослу-
жащими военного имущества (ст. 348 УК РФ) в виде прице-
лов не возбуждалось.

По данным собеседников 
”
Ъ“, по факту находок в Сирии 

уголовное дело пока не возбуждено — в рамках доследст-
венной проверки проводятся оперативные мероприятия. 
По одной из версий, ЭОП могли попасть в Сирию через тре-
тьи страны, в которые ПНВ или комплектующие для них из 
России поставляются официально.

Представители промышленности говорят, что не знают, 
как российские компоненты могли оказаться в Сирии. Так, 
гендиректор одного из нескольких российских производи-
телей ЭОП третьего поколения, АО «Катод», Владимир Лок-
тионов пояснил: «Экспорт всей продукции двойного назна-
чения строго контролируется государственными органа-
ми РФ и стран, закупающих эту технику». В группе компа-
ний «Швабе», выпускающей в том числе ночные прицелы, 

”
Ъ“ также заявили, что не располагают информацией об ис-

пользовании их продукции террористами. «
”
Швабе“ явля-

ется интегратором оптической отрасли России и поставля-
ет свою продукцию инозаказчикам исключительно в рам-
ках официальных каналов экспорта. О факте наличия у тер-
рористов ИГ снайперских прицелов 

”
Швабе“ нам неизвест-

но»,— заявили 
”
Ъ“ в пресс-службе холдинга.

Сергей Рыбкин;  
Константин Воронов, Новосибирск

Прицелы у них не той системы
У террористов в Сирии нашли приборы ночного видения с новейшей электроникой из России
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28 апреля в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Красно-
ярск» мы рассказали исто-
рию девятилетнего Дани 
Тимофеева из Краснояр-
ского края («Мальчик- 
с-пальчик», Светлана 
 Иванова). У Дани тяжелый 
прогрессирующий сколи-

оз, малыш страдает от боли, затруднен в движе-
ниях, нарушены функции внутренних органов. 
Спасти Даню поможет установка на позвоночник 
раздвижной металлоконструкции VEPTR, кото-
рую готовы провести хирурги  Новосибирского 
НИИТО. Но оплатить операцию многодетная 
 семья опекунов мальчика не в силах. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 770 700 руб.) 
собрана. Владимир и Оксана, опекуны Дани, 
благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 28 апреля 69 228 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Красноярск», 
«Волгоград-ТРВ», «Алтай», «Саратов», а также 170 ре-
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы-
вающе помогли 34 детям на 15 333 578 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 5 мая 2017 №79   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в  регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,685 млрд руб. В 2017 году 
(на 4 мая) собрано 615 401 464 руб., помощь получили 860  детей, 
протипировано 2960 потенциальных доноров костного  мозга 
для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни  национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
 премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Первый пункт
В Казани открывается 
благотворительный прокат 
аппаратов ИВЛ

Русфонд создает на базе Детской республикан-
ской клинической больницы (ДРКБ)  Татарстана 
первый в России благотворительный пункт 
 проката домашних аппаратов искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ). В ближайшее время 
 аппараты получат пять тяжелобольных детей. 
Они годами живут в больнице, но теперь смогут 
уехать домой, а клиника — использовать осво-
бодившиеся койки для других больных. О соб-
ственных планах на это государственно-част-
ное партнерство Рафаэль Шавалиев, главврач 
 ДРКБ, рассказывает директору региональных 
проектов Русфонда Станиславу Юшкину.

— С чем связан ваш интерес к благотворитель
ному прокату аппаратов ИВЛ? Признаюсь, Рус
фонд обращался во многие клиники с этим 
предложением, откликнулись лишь вы.
— Для нас ваша затея — шаг к созданию службы ста-
ционара на дому: абсолютно новое направление 
в развитии медицины страны. Между тем в Европе 
уже более 1,2 млн паллиативных пациентов лечатся 
дома, с ними работают специальные службы — вра-
чи, медсестры, инженеры. Мы хотим создать подоб-
ную службу в Татарстане.

Благотворительный пункт проката аппаратов 
ИВЛ позволит нам просчитать реальные затраты на 
обслуживание больного ребенка на дому. Кроме то-
го, мы сможем проработать на республиканском 
уровне межведомственные связи Минздрава с Ми-
нистерством труда и социальной защиты. А следу-
ющим шагом — выйти с предложением уже в Мин-
здрав РФ о создании службы стационара на дому 
в масштабе страны.
— То есть создать государственную службу ста
ционара на дому?
— Такая служба более чем актуальна. Благодаря но-
вым технологиям в медицине сегодня удается вы-
хаживать недоношенных детей, которых рань-
ше не могли спасти. Выхаживание одного недоно-
шенного ребенка с экстремально низкой массой те-
ла (от 500 г) требует больших бюджетных затрат — 
в среднем 1–1,2 млн руб. И у таких детей по несколь-
ко диагнозов: у кого-то одно легкое не дышит, у ко-
го-то ДЦП или спинальная амиотрофия. Часть этих 
детей можно отнести к категории паллиативных 
больных. В Татарстане сейчас их более 500. Если го-
ворить о проблеме в масштабе всей страны, то это 
около 40 тыс. больных. Большинство из них нужда-
ется в помощи службы стационаров на дому. И мно-
гим из них необходимы переносные аппараты ИВЛ.

В федеральном законе «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Федерации» статья о пал-
лиативной медицинской помощи появилась только 
в 2014 году. В клиниках по всей стране начали созда-
вать паллиативные отделения. У нас такое отделе-
ние появилось в прошлом году. Вот теперь мы с по-
мощью Русфонда начинаем осваивать следующий 
этап — организацию стационара на дому.
— Что происходит сейчас с детьми, которые 
 нуждаются в домашнем стационаре?
— Они находятся в больницах, потому что просто 
не могут быть выписаны. При этом система ОМС не 
допускает финансирования, если нет законченно-
го случая. То есть деньги за обслуживание таких де-
тей поступают в больницу только по факту выписки. 
Но выписать таких детей мы просто не имеем пра-
ва! Значит, не можем лечить за счет средств ОМС. Но 
мы же все равно их лечим — за счет бюджетного фи-
нансирования. Однако этих ресурсов недостаточно. 
Бюджет формируется заранее, за три года вперед, 
сейчас вот формируется на 2018–2020 годы.

В настоящее время в нашей больнице находится 
35 паллиативных детей. Из них перевести на домаш-
ние аппараты ИВЛ мы можем 14. Пока выбрали пя-
терых. Если проект будет отработан хотя бы для это-
го количества детей, то значит, в будущем по такой 
схеме можно обслуживать и 10, и 20, и 50 больных…

Конечно, постоянно содержать домашний ста-
ционар на благотворительные пожертвования не-
возможно. Госбюджет в какой-то момент должен бу-
дет взять на себя финансирование лечения детей, 
нуждающихся в таком стационаре на дому, и снаб-
жение их переносными аппаратами ИВЛ.

Тимур Никитин, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 140 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 59 тыс. руб.

Тимур родился в тяжелом состоянии, перенес 
кровоизлияние в мозг, гидроцефалию (водянку 
мозга). В полгода у сына начались судороги. Тяже-
лые приступы случались по несколько раз в день, 
справиться с ними долго не удавалось. До трех лет 
Тимур практически не развивался. Лишь после 
курса лечения в Институте медтехнологий (ИМТ) 
у сына уменьшилась спастика мышц. Лечение 
в ИМТ надо продолжать, ведь Тимур еще ничего не 
умеет, не говорит и плохо понимает речь. Но опла-
чивать лечение мы не в силах. Муж водит грузо-
вик, я дома с детьми — младшему два месяца. Вы-
нуждены просить помощи у добрых людей. Мария 
 Никитина, Ивановская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «На фо-
не терапии у мальчика заметно снизился мышеч-
ный тонус, он стал лучше удерживать голову, начал 
двигаться. Лечение необходимо продолжать. Надо 
развивать двигательные навыки и речь».

Юля Ватутина, 5 лет, дефект нижней челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение.  
128 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 170 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 42 тыс. руб.

У Юли множественные врожденные пороки раз-
вития: отсутствуют ушная раковина и слуховой про-
ход справа, дочка слышит только левым ухом и пло-
хо говорит. А еще смещена нижняя челюсть, зубы 
растут криво, не смыкаются, Юле трудно жевать. 
Местные врачи не могут нам помочь, и я обратилась 
в московскую клинику. Но лечение там дорогое, 
оплатить его я не в силах. Одна воспитываю двоих 
детей, муж несколько лет назад умер от инфаркта. 
Нам нужна ваша помощь, не откажите!  Светлана 
 Ватутина, Белгородская область
Руководитель Центра челюстнолицевой хирур
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке нуж-
но установить на челюсть индивидуальный эндо-
протез, но сначала требуется ортодонтическое лече-
ние для стабилизации положения челюсти, чтобы 
подготовить ее к операции».

Костя Сергеев, 5 лет, врожденная 
 правосторонняя косолапость, рецидив, 
 требуется лечение. 112 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 39 тыс. руб.

Сын родился с сильно подвернутой правой сто-
пой, мы несколько месяцев его лечили — результат 
был хороший, стопа выпрямилась. Но потом Костя 
резко вырос, его правая нога стала короче левой на 
два сантиметра. И стопа опять подворачивается, хо-
тя Костя ходит только в ортопедической обуви. Бе-
гать он не может, падает. Болят ноги и спина, раз-
вивается сколиоз. Ярославские хирурги готовы вы-
лечить Костю, но оплатить лечение мы не в силах. 
У нас трое маленьких детей, живем в поселке, муж 
работает на ферме. Пожалуйста, помогите! Ирина 
Сергеева, Красноярский край
Травматологортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «На фоне скачка ро-
ста у Кости произошел рецидив косолапости. Пла-
нируется курс этапных гипсований и операция — 
 перемещение сухожилия».

Олеся Власенко, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
288 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 51 тыс. руб.

В полгода у дочки обнаружили дефект межпред-
сердной перегородки. Врачи сказали, что со време-
нем дефект может закрыться сам. Дочка пошла в са-
дик и начала часто болеть, простуды осложнялись 
бронхитами, врачи прописывали антибиотики, го-
ворили, что у Олеси слабый иммунитет. Во время не-
давнего осмотра выяснилось, что дефект увеличил-
ся и начались изменения в правых отделах сердца. 
Врач сказал, что нужна операция. Мы проконсуль-
тировались с томскими кардиохирургами и узнали, 
что Олесю могут прооперировать щадяще, не вскры-
вая грудную клетку. Но с оплатой операции мне не 
справиться. Работаю на фабрике инженером. Живем 
у родителей жены. Помогите спасти дочку! Алексей 
Власенко, Омская область 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Вик
тория Савченко (Томск): «У Олеси развивается 
легочная гипертензия. Необходимо эндоваску-
лярно закрыть дефект окклюдером. После ща-
дящей операции девочка быстро восстановится 
и  окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У десятилетнего Антона из алтай-
ского села Павловка сложный 
 врожденный порок сердца — единст-
венный желудочек. Мальчик пере-
нес уже три операции на открытом 
сердце. В год ему имплантировали 
электрокардиостимулятор,  который 
обеспечивает правильный сердеч-
ный ритм. Сейчас батарейка садит-
ся — и сердце Антона может остано-
виться в любую минуту.

— Мам, а море — оно какое? — спра-
шивает мальчик.

Моря Антон никогда не видел.
— Море, сынок, синее,— отвеча-

ет мама Татьяна.— И другого берега 
не видно, потому что море бескрайнее.

— Как Байкал, да?
— Что ты! — смеется Татьяна.— 

Больше, гораздо больше…
Антон любит смотреть старую кас-

сету с записью их единственной поезд-
ки на Байкал. Там ему год, он учится хо-
дить — делает неловкие шаги по бело-
му приозерному песку. После первой 
операции на сердце врач советовал Та-
тьяне и Антону съездить на море — под-
лечиться. Но семейных сбережений 
хватило только на поездку к Байкалу.

О пороке сердца врачи заговорили 
сразу, как только Антон появился на 
свет. Он был синим от макушки до пя-
ток. Для Татьяны, которая во время бе-
ременности исправно проходила все 
обследования и которую постоянно уве-
ряли, что ребенок здоров, это стало уда-
ром. Аппаратуры для тщательного об-
следования в роддоме не оказалось, 
и через неделю Антона перевезли в Бар-
наул, в краевую детскую больницу.

— У вашего сына целый набор слож-
ных пороков,— сказал врач.— У него 
трехкамерное сердце с единственным 
желудочком. В любую минуту маль-
чик может умереть. Единственный 
шанс на спасение — операция на сер-
дце. Но для этого ребенку надо подра-
сти и набрать вес.

В месяц Антона выписали домой. 
Но малыш слабел и худел. Через три не-
дели в состоянии истощения его сно-
ва госпитализировали в краевую боль-
ницу. Местные врачи срочно приня-
лись искать кардиоцентр, который со-
гласился бы взять мальчика на опера-
цию. Но везде получали отказы — до-
ктора опасались, что ребенок умрет на 
операционном столе.

Последней надеждой стал НИИ кар-
диологии Томска. И томские врачи со-
гласились принять Антона. Только сра-
зу предупредили, что шанс на успех — 
один из ста. На размышление дали 
один день.

— Кардиологи сказали, что без опе-
рации Антон проживет максимум 
 два-три месяца,— вспоминает Татья-
на.— Смотреть, как сын умирает, мы не 
могли. И решили: пусть это один про-
цент, но его надо использовать.

Операция длилась целый день. У Ан-
тона дважды останавливалось сердце. 
Врачи боролись за жизнь мальчика — 
и победили. Грудную клетку временно 
закрепили скобами. Ребенка подклю-
чили к аппарату искусственной венти-
ляции легких, кормили через зонд.

Понемногу малыш начал набирать 
вес, синюшность исчезла. Через два ме-
сяца Антон задышал самостоятельно. 
Медсестры приходили смотреть на не-
го как на чудо.

— Он просто очень хочет жить,— го-
ворил кардиохирург.

Антона выписали домой, родите-
лей предупредили, что предстоит еще 
несколько жизненно необходимых 
 операций.

Вторую операцию — Гленна — сде-
лали через год. После нее восстановить 
сердечный ритм не удалось, и на следу-
ющий день мальчику имплантировали 
электрокардиостимулятор. Оплатить 
операцию помогли читатели Русфонда.

Завершающий этап основного ле-
чения — операцию Фонтена — Антону 
провели в 2011 году. А еще через пол-
года эндоваскулярно закрыли отвер-
стие, оставленное для разгрузки сер-
дца. В оплате снова помог Русфонд.

Антон окреп, пошел в школу, даже 
научился кататься на велосипеде. Толь-
ко сил нажимать на педали хватает не 
всегда, и тогда его друзья, взявшись 
за руль, катают Антона вокруг дома. 
И еще придумывают спокойные игры, 
в которых Антон может участвовать без 
напряжения.

При установке кардиостимулятора 
врачи предупредили, что со временем 
заряд батареи истощится и прибор нуж-
но будет менять. Это время настало — 
недавнее обследование подтвердило, 
что заряда уже почти не осталось. В лю-
бой момент сердце может остановиться.

— Я не могу умереть, пока не увижу 
море,— однажды сказал маме Антон.

— Ты его увидишь, обязательно уви-
дишь,— пообещала Татьяна.

Мы можем осуществить мечту Анто-
на: увидеть море, полной грудью вдох-
нуть его воздух.

Светлана Иванова,  
Алтайский край

Батарейка для сердца
Антона Кириленко спасет новый кардиостимулятор

Рафаэль 
Шавалиев,
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ДЕТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКАНСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ  
БОЛЬНИЦЫ  
ТАТАРСТАНА

Из свежей почты

Вместе с коллегами из Иерусалима
Русфонд поддержал российско-израильский проект

УЧИТЬ ЛЕЧИТЬ
Врачи израильской  клиники  Хадасса 
провели консультации для малень-
ких пациентов НИИ детской онко-
логии, гематологии и трансплан-
тологии имени Р.М.Горбачевой 
в Санкт-Петербурге. Этих детей 
 лечат в  отделении трансплантации 
костного  мозга (ТКМ) при орфанных 
заболеваниях. Мы уже писали о но-
вом  отделении НИИ («Для врачей нет 
 границ», ”Ъ“ от 16 сентября 2016 го-
да). Сотрудни чество клиник стало 
 возможным благодаря поддержке 
читателей rusfond.ru и телезрите-
лей «Первого канала». В этом году 
 Рус фонд планирует вложить в про-
ект до 3,5 млн руб.

Директор департамента ТКМ кли-
ники Хадасса Полина Степенски ос-
мотрела детей с врожденными на-
следственными заболеваниями, в том 
числе подопечных Русфонда  Соню 
 Ахмад, страдающую мукополисахари-
дозом, и Карину Николаеву, которую 
лечат от остеопетроза, его еще назы-
вают мраморной болезнью. Гос пожа 
Степенски вместе с петербургскими 

врачами обсудила протоколы лече-
ния и дала свои рекомендации.

Пока в России случаев успешного 
применения ТКМ при мраморной бо-
лезни было всего два. А в иерусалим-
ской клинике у доктора Степенски, на-
оборот, неудачи исчисляются единица-
ми. Именно поэтому для российских 
врачей важно перенять этот опыт. В це-

лом аллогенная (донорская) ТКМ помо-
гает добиться излечения от некоторых 
врожденных заболеваний в 60% случаев.

Русфонд поддержал проект россий-
ской и израильской клиник. Суть его 
в совместном выявлении российских 
детей с орфанными заболеваниями, ко-
торым требуется донорская ТКМ. При 
содействии Русфонда — на пожертвова-
ния наших читателей — кровь пяти па-
циентов сейчас обследуют в клинике 
Хадасса методом полногеномного сек-
венирования: именно такое исследо-
вание поможет установить максималь-
но точный диагноз и выбрать оптималь-
ный метод лечения.

Сейчас в Иерусалиме восстанавлива-
ется после ТКМ двухлетний  Миша Кос-
трубов (остеопетроз, Краснодарский 
край), которому телезрители «Первого 
канала» и читатели  rusfond.ru собрали 
свыше 14,1 млн руб. на ТКМ и восстано-
вительное лечение.

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Антона сложный 
врожденный порок сердца — функционально единственный желудочек, транспозиция (смеще-
ние.— Русфонд) магистральных сосудов, дефекты межжелудочковой и межпредсердной перего-
родок. Для восстановления анатомии сердца потребовалось многоэтапное хирургическое лечение. 
Первую операцию мальчику выполнили в три месяца, вторую — в год. После нее в связи с наруше-
нием сердечного ритма Антону имплантировали электрокардиостимулятор. Завершающим этапом 
лечения стала операция Фонтена, которую провели, когда Антону исполнилось четыре года. Сейчас 
батарея кардиостимулятора истощилась, нужно его заменить».

Стоимость операции 612 396 руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 45 тыс. руб. Не хватает 
567 396 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Антона Кириленко, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус фонд 

или на банковский счет мамы Антона — Татьяны Вячеславны Кириленко. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Операция Дане 
Тимофееву оплачена
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Когда Антону установили 
кардиостимулятор,  
врачи предупредили,  
что со временем заряд 
батареи иссякнет   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 28.04.17–04.05.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 48 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4
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«Киномакс» 
обилетилась
Сеть обогнала по продажам 
«Формулу кино»

Сеть «Киномакс» по ито-
гам первого квартала 
обошла «Формулу кино» 
по числу проданных би-
летов, выйдя на второе 
место на рынке. Крупней-
шие сети сейчас, напро-
тив, сосредоточены на 
повышении маржиналь-
ности бизнеса, констати-
руют участники рынка.

Кинотеатральная сеть 
«Киномакс» обошла по посе-
щаемости «Формулу кино» 
по итогам первого квартала 
2017 года, сообщили в сети. 
Это подтверждается данны-
ми аналитической компании 
Rentrak. Таким образом, «Ки-
номакс» вышла на второе ме-
сто среди сетей по посещае-
мости после «Синема парка».

Собеседники 
”
Ъ“ на ки-

норынке подтверждают, что 
сейчас «Киномакс» «уверен-
но обходит» «Формулу кино» 
по посещаемости. При этом 
сборы «Киномакса» все рав-
но остаются меньше из-за 
более низких цен: к приме-
ру, во время акций киноте-
атры сети продают билеты 
по 99 руб. Средняя цена ки-
нобилета в первом квартале 
составляла 247 руб. (данные 
«Кинобизнеса сегодня»).

В то же время «Киномакс» 
наращивает число залов — 
прежде всего в регионах, 
кредитные средства на раз-
витие сети предоставил ВТБ, 
уточнил в беседе с 

”
Ъ“ основ-

ной владелец киносети Бо-
рис Асриев. Гендиректор 
«Киномакса» Дмитрий Нар-
тов добавил, что в этом году 
сеть уже открыла два новых 
кинотеатра в Липецке (все-
го там восемь залов) и один 
в Иркутске (13 залов), а так-
же три новых зала в Сама-
ре, один из которых в форма-
те IMAX. По словам господи-
на Нартова, компания пла-
нирует до конца 2017 года от-
крыть еще 22 зала.

По данным «Невафильм 
Research», у «Киномакса» на 
1 апреля было открыто 219 
залов с франшизой и 202 за-
ла — без ее учета. Из 31 ки-
нотеатра у «Киномакса» по 
франшизе сейчас развивает-
ся только один. Доля сети на 
рынке составляла 4,9%.

деловые новости — 
с10

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19445,70 (+135,18)
РТС 1081,22 (−15,13)
FTSE 100 7248,1 (+13,57)

DAX 30* 12647,78 (+119,94)
DJIA* 20934,85 (−23,05)
NASDAQ Composite* 6071,212 (−1,338)

*На 20:58    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.05.17
Австралийский доллар 42,6431
Английский фунт 74,1692
Белорусский рубль** 30,5824
Датская крона* 84,4762

Доллар США 57,5714
Евро 62,7298
Индийская рупия*** 89,6960
Казахский тенге*** 18,2228

Канадский доллар 41,9189
Китайский юань* 83,4755
Норвежская крона* 66,5358
СДР 78,8308

Сингапурский доллар 41,1842
Новая турецкая лира 16,2562
Украинская гривна* 21,7374
Шведская крона* 65,1961

Швейцарский франк 57,9714
Японская иена*** 51,0317
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Президент Владимир Путин отправ-
ляется в Пекин на первый в исто-
рии саммит стран Шелкового пути. 
Его позвал лично председатель КНР 
Си Цзиньпин, для которого это ме-
роприятие — важная веха накануне 
осеннего съезда Компартии, где он 
намерен расставить на ключевые по-
зиции своих людей и начать готовить 
свой внеплановый третий срок. Учи-
тывая важность отношений с Китаем 
в условиях санкций, а также личную 
дружбу с лидером КНР, не поехать в 
Пекин президент Путин не мог.

Впрочем, у российского руковод-
ства были и другие веские причины: 
8 мая 2015 года президент Путин и Си 
Цзиньпин подписали в Кремле заяв-
ление о сопряжении Шелкового пути 
с Евразийским экономическим сою-
зом. Ожидалось, что китайские ком-
пании будут строить трансконтинен-
тальные маршруты доставки грузов 
в ЕС, выносить заводы, тянуть трубы, 
кабели и оптоволокно и что большая 
часть этих новых артерий пройдет че-
рез Россию и страны ЕАЭС, и в резуль-
тате на них прольется дождь инвести-
ций и льготных кредитов.

Начало было бодрым. Первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов передал 
китайцам список почти из 80 инвес-
тпроектов, Евразийская экономиче-
ская комиссия очень бойко начала 
переговоры с Китаем об устранении 
нетарифных барьеров для торговли 
— прорыв в «повороте на Восток» дол-
жен был вот-вот произойти.

Два года спустя можно констати-
ровать, что этим надеждам не сужде-
но было сбыться: в условиях тормо-
жения экономики КНР и роста пло-
хих долгов китайцы — и без того не-
простые переговорщики — стали 
еще прижимистее. Льготные креди-
ты и инвестиции из Фонда Шелко-
вого пути увидели только НОВАТЭК 
и СИБУР, где акционером является 
давний знакомый президента, глава 
Российско-китайского делового сове-
та Геннадий Тимченко. На этом исто-
рия успехов пока заканчивается.

Саммит Шелкового пути вроде бы 
давал уникальную возможность под-
толкнуть зависшие проекты. В Мо-
скве многие надеялись, что, раз ме-
роприятие так важно для Си Цзинь-
пина, Пекин пойдет на уступки по 
условиям сделок, чтобы обеспечить 
подписание красивых соглашений к 
важной дате — например, даст денег 
на ВСМ Москва—Казань. Однако пер-
вые же попытки прощупать китай-
цев окончились неудачей: они сразу 
дали понять, что никакой халявы по 
случаю саммита не предвидится.

В чем же причина? Мои китай-
ские собеседники говорят, что сде-
лок для успеха саммита и не нужно 
— он заранее объявлен крайне удач-
ным. Китайский агитпроп уже под-
готовил картинку полного триум-
фа товарища Си, а наличие или от-
сутствие бизнес-проектов ее не ме-
няет — так зачем же идти на реаль-
ные уступки россиянам? Впрочем, 
не нам в России удивляться такому 
подходу к организации триумфов на 
высшем уровне.

правила  
игры

Китайский агитпроп 
уже подготовил кар-
тинку триумфа това-
рища Си, наличие или 
отсутствие бизнес-
проектов ее не ме-
няют — так зачем же 
 идти на реальные 
уступки россиянам?

распутывает из шелков  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Группа «Сумма» Зиявуди-
на Магомедова не остав-
ляет попыток купить 
у ОАО РЖД «Трансконтей-
нер». Господин Магомедов 
обратился за поддержкой 
к Владимиру Путину, об-
ещая, что за счет выку-
па блокпакета компании 
и ее интеграции со сво-
ими активами создаст 
мультипликативный эф-
фект в 560   млрд руб. для 
экономики. Но железно-
дорожники планируют 
развивать контейнерные 
сервисы сами, ожидая 
роста доходов от «Транс-
контейнера» до 57,6   млрд 
руб. в 2020 году. При этом 
ни участники рынка, 
ни чиновники не могут 
понять, откуда «Сумма» 
возьмет деньги на сдел-
ку с учетом огромных дол-
гов ее собственной транс-
портной группы FESCO.

Совладелец «Суммы» Зи-
явудин Магомедов написал 
письмо президенту Владими-
ру Путину с просьбой поддер-
жать проект создания нацио-
нального контейнерного опе-
ратора на базе активов груп-
пы с контрольным пакетом 

«Трансконтейнера» (сейчас 
ей принадлежит 25,07%, еще 
50% плюс 2 акции у ОАО РЖД). 
Об этом 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, знакомый с содержани-
ем письма.

По его словам, бизнесмен 
указывает, что России необхо-
димо опередить Китай, созда-
ющий вокруг себя «интегри-
рованное евразийское эконо-
мическое пространство». Для 
этого Москве, по версии Зи-
явудина Магомедова, нужна 
национальная сетевая логи-
стическая платформа на базе 
ключевых контейнерных ак-
тивов. Создать ее бизнесмен 
предлагает «в сжатые сроки 
на базе группы 

”
Сумма“» за 

счет интеграции «Транскон-
тейнера» и Дальневосточного 
морского пароходства (у «Сум-
мы» 32,5%) с участием Ново-
российского морского торго-
вого порта («Сумма» на пари-
тетных началах с «Транснеф-
тью» владеет 50,1%). Господин 
Магомедов полагает, что в ре-
зультате можно переключить 
грузопоток с моря на Транс-
сиб (увеличив перевозки с 
350 тыс. до 1,2 млн TEU в год) 
и в целом на железную доро-
гу с автотранспорта. Мульти-

пликативный эффект, уверя-
ет бизнесмен, может превы-
сить 560 млрд руб.

Обращение рассмотрено, 
первый вице-премьер Игорь 
Шувалов 26 апреля поручил 
профильным ведомствам его 
проанализировать. В Мин-
экономики говорят, что пока 
с идеями «Суммы» незнако-
мы. В Минтрансе 

”
Ъ“ получи-

ли письмо господина Магоме-
дова, но позицию свою сфор-
мируют после анализа вари-
антов распоряжения пакетом 
акций «Трансконтейнера», ко-
торый проведет аналитиче-
ский центр при правительст-
ве (он был нанят для этого в 
апреле). Кроме того, говорят в 
Минтрансе, требуется в целом 
определиться «с целевым со-
стоянием транспортно-логи-
стического блока ОАО РЖД».

В «Сумме» подтвердили ин-
терес к получению контроля 
над «Трансконтейнером», от-
казавшись обсуждать детали. 
Другой собеседник 

”
Ъ“ под-

твердил: письмо было, «сей-
час профильные ведомства 
и ОАО РЖД его обсуждают». В 
ОАО РЖД пояснили, что ком-
пания представила свое виде-
ние правительству.

Источник, знакомый с си-
туацией, рассказал 

”
Ъ“, что 

документ в среду «ушел в 
Минтранс и ряд других ве-
домств». В нем говорится, что 
сегмент рынка контейнер-
ных железнодорожных пере-
возок имеет стратегическое 
значение для ОАО РЖД как 
наиболее развивающийся и 
перспективный. Монополия 
сама ведет активную работу 
по развитию контейнерных 
перевозок.

Успешным примером в 
ОАО РЖД считают свою Объе-
диненную транспортную ло-
гистическую компанию (ОТ-
ЛК, СП с железными дорога-
ми Казахстана и Белоруссии, 
владеет пакетом «Транскон-
тейнера», но бумаги планиру-
ется вернуть ОАО РЖД). ОТЛК, 
поясняют в ОАО РЖД, демон-
стрирует стабильный рост 
объема перевозок в сообще-
нии Китай—Европа—Китай: 
свыше 100 тыс. TEU в 2016 го-
ду (рост вдвое), в 2017 году 
ожидается 140 тыс., а в 2020 
году — уже 1 млн TEU. Сред-
негодовой рост в сообщении 
с Китаем — 11%.

деловые новости — с9

Банкротство передается по сетям
«Россети» требуют 10,5 млрд руб. от «Межрегионсоюзэнерго»

Группа «Межрегионсо-
юзэнерго» стоит на грани 
ухода с рынка — как выяс-
нил 

”
Ъ“, «Россети» подали 

заявления о  банкротстве 
к ключевым сбытовым 
структурам МРСЭН, задол-
жавшим энергохолдингу 
более 10 млрд руб. В «Рос-
сетях» эти долги уже счи-
тают «потерянными». 
Аналитики полагают, что 
найти покупателей на ак-
тивы «Межрегионсоюзэ-
нерго» будет сложно.

Подконтрольные «Россе-
тям» МРСК Северо-Запада, 
МРСК Сибири и МРСК Урала 
подали в арбитражный суд 
заявления о банкротстве га-
рантирующих поставщиков 
(ГП, основной энергосбыт ре-
гиона) группы МРСЭН — «Ар-
хэнергосбыта», Вологодской 
сбытовой компании, «Хакасэ-
нергосбыта», «Роскоммунэ-
нерго», сообщили 

”
Ъ“ в «Рос-

сетях». Текущие платежи пе-
ред структурами «Россетей» 
осуществляются только по ис-
полнительным листам суда, 
утверждают в энергохолдин-
ге. Долг МРСЭН перед тремя 

МРСК на начало 2017 года со-
ставлял 10,5 млрд руб., прос-
роченная задолженность за 
пять кварталов выросла на 
4 млрд, до 8,6 млрд руб.

ЗАО «Межрегионсоюзэ-
нерго», по данным 

”
Ъ“, под-

контрольно Эльдару Османо-
ву и гендиректору компании 
Юрию Шульгину. Выручка 
группы по итогам 2015 года 
составила 559,4 млн руб., чи-
стая прибыль — 775 тыс. руб. 
В 2016 году МРСЭН приобре-
ла «Челябэнергосбыт». Источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, 

что сейчас МРСЭН планирует 
приобрести «Владимирэнер-
госбыт».

ГП платят сетям на рознич-
ном рынке по остаточному 
принципу, так как здесь для 
них не предусмотрено боль-
ших штрафов за просрочку, 
в отличие от оптового рын-
ка. По данным Минэнерго, за-
долженность МРСЭН на оп-
товом рынке на 27 апреля со-
ставляет 1,241 млрд руб., за-
долженность перед МРСЭН 
на розничных рынках на 31 
марта — 6,636 млрд руб. В МР-
СЭН на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В ассоциации ГП и энер-
госбытовых компаний дол-
ги МРСЭН объясняют непла-
тежами «неотключаемых» по-
требителей, в первую очередь 
водоканалов и котельных.

«Архэнергосбыт» является 
крупнейшим должником на 
энергорынке. Набсовет «Со-
вета рынка» несколько раз 
рассматривал вопрос о ли-
шении ГП права работы на 
оптовом рынке, но сохранял 
статус с условием сокраще-
ния задолженности. Деятель-
ность ГП в Архангельской 
области неоднократно кри-
тиковал Владимир Путин, в 
2014 году поручив Минэнер-
го сменить ГП. В июле 2016 
года президент поручил ви-
це-премьеру Аркадию Двор-
ковичу и губернатору обла-
сти Игорю Орлову ликвиди-
ровать просроченную задол-
женность «Архэнергосбыта» 
к 2018 году. Как следует из от-
крытых источников, собира-
емость платежей в регионе 
составляет около 92%.

Если ГП признают банкро-
тами, то компании автомати-
чески лишатся возможности 

работать на рынке. Их функ-
ции временно перейдут к 
местным сетям. Но Минэнер-
го обязано через конкурс най-
ти постоянного ГП: участни-
ки аукциона выкупают статус 
вместе с долгами. «По итогам 
конкурсов дисконт может до-
стичь 99%, поэтому мы счита-
ем эти деньги практически 
утраченными»,— поясняют 
в «Россетях». Наталья Порохо-
ва из АКРА считает, что найти 
покупателя на статус постоян-
ного ГП в регионах присутст-
вия МРСЭН будет трудно. По 
ее словам, на территории Си-
бири крупным инвестором 
в сбытовой бизнес является 
только «РусГидро», которое в 
последний год, наоборот, из-
бавлялось от энергосбыто-
вых активов. Еще более кри-
тичная ситуация в Архангель-
ской области, относящейся к 
неценовым зонам,— из ген-
компаний здесь присутству-
ет только проблемная ТГК-
2. «Урал из этих регионов са-
мый стабильный, но и здесь 
найти инвестора будет слож-
но»,— резюмирует она.

Татьяна Дятел

«Газпром» 
надувает запасы
перед обсуждением партнерства 
с НОВАТЭКом на Ямале

«Газпром» перехватывает 
инициативу в борьбе за 
судьбу Тамбейских участ-
ков на Ямале, которые 
НОВАТЭК хотел купить 
для своих СПГ-проектов. 
Как доложил Владимиру 
Путину глава «Газпрома» 
Алексей Миллер, компа-
ния готова к партнерству 
с российским игроком, 
вот только запасы участ-
ков выросли в 2,5 раза — 
до 6,7 трлн кубометров. 
По мнению аналитиков, 
«Газпром» намерен мак-
симизировать выгоды 
от СП и не позволить НО-
ВАТЭКу захватить еди-
ноличное лидерство в 
развитии российских 
СПГ-проектов.

Глава «Газпрома» Алексей 
Миллер вчера неожиданно 
сообщил, что запасы на при-
надлежащих компании че-
тырех месторождениях Там-
бейской группы на Ямале со-
ставляют не 2,6 трлн кубоме-
тров, как считали в отрасли, 
а намного больше — 6,7 тр-
лн кубометров. Эта информа-
ция была обнародована тра-
диционным для ключевых 
заявлений «Газпрома» спо-
собом — в ходе публичной 
встречи с Владимиром Пути-
ным. На вопрос президента, 
когда именно «Газпром» об-
наружил такой прирост за-
пасов (сопоставимый с ди-
намикой запасов мировой 
газовой отрасли за несколь-
ко лет), Алексей Миллер не-
сколько замялся, заметив, 
что геологоразведочные ра-
боты проводились с 2008 го-
да и сейчас «получены под-
тверждения». «Хочу вас по-

здравить, это очень серьез-
ная информация и, можно 
сказать, серьезное событие 
в большой энергетике стра-
ны»,— заявил на это Влади-
мир Путин.

По данным баланса Рос-
недр на начало 2016 года (по-
следние данные), общие за-
пасы Северо-Тамбейского, 
Западно-Тамбейского, Та-
сийского и Малыгинского 
месторождений составляли 
1,7 трлн кубометров по кате-
гориям АВС1+С2, и 2,6 трлн 
кубометров — с учетом С3. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в «Газпро-

ме», прирост в 4,1 трлн кубо-
метров — это данные ком-
пании о запасах на этих че-
тырех участках по результа-
там геологоразведки, про-
водимой с 2008 года, и «Газ-
пром» намерен в 2017—на-
чале 2018 годах передать со-
ответствующие данные на 
утверждение в госкомиссию 
по запасам.

НОВАТЭК, который хочет 
купить эти участки у «Газпро-
ма», чтобы расширить мощ-
ности по производству сжи-
женного газа на Ямале, осе-
нью прошлого года обра-
тился к Владимиру Путину 
с просьбой поддержать эту 
идею. Тогда «Газпром» дал 
понять, что просто прода-
вать участки не намерен, и 
вчера впервые официально 
обнародовал идею партнер-
ства по этим месторождени-
ям с российскими компани-
ями, «которые уже облада-
ют компетенцией в области 
сжижения газа и опытом ра-
боты с жирным газом».

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По данным ЦБ, по итогам 
2016 года доля иностранных 
 активов в структуре открытых 
паевых фондов опустилась ни
же 30%. На фоне укрепления 
 рубля и позитивной динами
ки фондового рынка инвесто
ры активно наращивают вло
жения в российские акции 
и  облигации.

Вчера Банк России опубликовал 
обзор ключевых показателей пае-
вых и акционерных инвестицион-
ных фондов за 2016 год. Согласно 
ему, в прошлом году структура акти-
вов ОПИФов претерпела существен-
ные изменения. Так, доля иностран-
ных ценных бумаг сократилась с 44% 
до 27,4% за год. Одновременно доля 
облигаций российских корпоратив-
ных эмитентов увеличилась на 12,2 
процентного пункта, до 32,5%, акций 
— на 4,9 процентного пункта, до 
22,3%. В абсолютном выражении 
объем активов, инвестированных в 
иностранные ценные бумаги, за 
2016 год уменьшился на 12,7 млрд 
руб., в долговые бумаги российских 
эмитентов — вырос на 20,4 млрд 
руб., в акции — на 10,2 млрд руб.

Основной причиной изменения 
предпочтений управляющих стало 
укрепление курса российской валю-
ты. За минувший год рубль укрепил 
позиции к доллару почти на 20%, что 
стало сильнейшим ростом в его но-
вой истории, а также поместило рос-
сийскую валюту в число лидеров ро-
ста среди всех мировых валют. «Как 
минимум 7–8 процентных пунктов 
сокращения доли иностранных бу-
маг дала переоценка из-за укрепле-
ния рубля»,— отмечает руководи-
тель управления аналитических ис-
следований УК «Уралсиб» Александр 
Головцов. Остальное — следствие 
действий управляющих и пайщи-
ков. По словам директора по инвес-
тициям April Capital Дмитрия Сквор-
цова, в 2014–2015 годах управляю-
щие наращивали вложения в ино-
странные активы с целью защитить-
ся от девальвации рубля, в 2016 году 
снизились девальвационные опасе-
ния, а вместе с ними и потребность 
в валютных активах. «В результа-
те укрепления рубля практически 

любые инвестиции (акции, евро-
облигации, ETF), номинированные 
в долларах, принесли пайщикам 
убытки, а портфелям отрицатель-
ную переоценку»,— отмечает на-
чальник управления инвестиций 
УК «Райффайзен Капитала» Влади-
мир Веденеев. К тому же в прошлом 
году инвесторы активно выводи-
ли инвестиции из фондов фондов, 
ориентированных на вложения в ва-
лютные активы. Так, по данным НЛУ 
за 2016 год, нетто-отток инвестиций 
из фондов данной категории пре-
высил 1,7 млрд руб.

Дополнительным аргументом в 
пользу увеличения доли рублевых 
активов стал сильный рост россий-
ских фондовых индикаторов. По 
итогам 2016 года индекс Москов-
ской биржи вырос на 26,8%, уступив 
по темпам роста только бразиль-
скому индексу BOVESPA, который 
вырос на 37,5%. В то же время аме-
риканский индекс S&P 500 вырос 
всего на 9,5%.

При этом из-за сохраняющейся 
высокой экономической нестабиль-
ности в мире основная часть россий-
ских инвесторов предпочитает при-
держиваться более консервативной 
стратегии, выбирая долговые цен-
ные бумаги, отмечает в отчете ЦБ. По 
оценкам регулятора, объем инвести-
ций в облигации в структуре ОПИ-
Фов увеличился за год почти в два 
раза. В большей степени это связано 
с притоком новых средств в облига-
ционные фонды. По данным НЛУ, 
облигационные фонды за минув-
ший год привлекли от инвесторов 

более 20 млрд руб. «На фоне сниже-
ния ставок по депозитам консерва-
тивные инвесторы искали им аль-
тернативу, которой в линейке ПИ-
Фов стали облигационные фон-
ды»,— отмечает аналитик УК «Альфа 
Капитал» Андрей Шенк.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сохранения тенден-
ции по сокращению доли иностран-
ных активов и увеличению россий-
ских. По словам Андрея Шенка, раз-
витые рынки выглядят дорого в 
сравнении с историческими оцен-
ками, а потому управляющие про-
должат отдавать предпочтение рос-
сийским бумагам. Увеличению до-
ли российских активов будет спо-
собствовать растущий спрос со сто-
роны населения на облигационные 
фонды. Только за январь—апрель 
фонды данной категории привле-
кли более 17 млрд руб. «Банки про-
должат понижать депозитные став-
ки вслед за снижением ключевой 
ставки ЦБ, провоцируя население 
идти на облигационный рынок»,— 
отмечает Владимир Веденеев. В 
этом году ЦБ дважды снижал ключе-
вую ставку, в результате она опусти-
лась с 10% до 9,25%.

В то же время эксперты не исклю-
чают роста доли иностранных акти-
вов ОПИФов ближе к концу года в 
случае ослабления рубля. По прогно-
зам Александра Головцова, в конце 
года курс доллара поднимется выше 
уровня 60,66 руб./$ (по итогам основ-
ной сессии торгов вчера доллар оста-
новился на отметке 58,28 руб./$).

Виталий Гайдаев

Инвесторы выбирают 
местные активы
Рубль обесценил иностранные инструменты

В разгар сезона публикации 
 банками международной го
довой отчетности входящий 
в группу «Татнефть» банк «Зенит» 
неожиданно сообщил о перено
се срока ее публикации на два 
месяца. Причина — смена ауди
тора с «Делойта» на «Прайсвотер
хаусКуперс Аудит», которая ау
дирует отчетность группы «Тат
нефть». Шаг логичный, но не
своевременный, указывают 
 эксперты, не исключая, что бы
ли и более весомые причины 
для отказа от услуг «Делойта».

3 мая банка «Зенит» сообщил о пе-
реносе сроков раскрытия отчетности 
за 2016 год. Как следует из сообще-
ния, аудит годовой консолидирован-
ной финансовой отчетности по 
МСФО за 2016 год не завершен в свя-
зи со сменой аудитора на «Прайсво-
терхаусКуперс Аудит». До этого ауди-
тором банка была компания «Де-
лойт». Согласно информации на сай-
те банка, причина смены аудитора в 
том, что группа «Зенит» вошла в пери-
метр группы «Татнефть», аудитором 
которой является «ПрайсвотерхаусКу-
перс». Решение о смене аудитора со-
вет директоров банка «Зенит» принял 
на заседании 2 мая. Контроль в «Зени-
те» «Татнефть» получила в октябре 
2016 года. На вопрос о том, почему 
смена аудитора произошла сейчас, в 
банке вчера ответить отказались.

Теперь аудиторское заключение 
по отчетности банка будет готово не 
позднее 30 июня 2017 года, следует 
из сообщения «Зенита». Согласно за-
кону «О консолидированной финан-
совой отчетности» 208-ФЗ и положе-
нию ЦБ 454-П, консолидированную 
отчетность банки обязаны раскры-
вать не позднее чем через 120 дней 
после окончания отчетного периода. 
Даже с учетом праздничных дней 
крайний срок 10 мая. Впрочем, меры 
ответственности за нарушения сро-
ков раскрытия не определены.

Смена аудитора годовой отчетно-
сти в мае — нестандартное решение. 
«Задержка с раскрытием отчетности 
выглядит несколько странно с уче-
том того, что 

”
Татнефть“ получила 

контроль в банке еще в 2016 году»,— 
говорит старший директор по фи-
нансовым институтам Fitch Ratings 
Александр Данилов. «Татнефть» свою 

консолидированную отчетность уже 
раскрыла с учетом данных по «Зени-
ту», то есть острой необходимости в 
смене аудитора у банка не было. «Бы-
вают случаи, когда у дочерних струк-
тур один аудитор, у группы — дру-
гой, и в этом нет ничего странно-
го»,— отмечает руководитель пра-
ктики инвестиционного консульти-
рования ФБК Роман Кенигсберг.

Впрочем, помимо официального 
объяснения банка у смены аудитора 
могли быть и иные причины. «Я стал-
кивалась с ситуацией, когда компа-
ния не смогла прийти к согласию с 
аудитором — аудиторы видели серь-
езные проблемы, а организация их 
отрицала,— рассказывает замести-
тель гендиректора 

”
Финэкспертизы“ 

Наталья Борзова.— В итоге 
”
несго-

ворчивого“ аудитора заменили и по-
лучили заключение без оговорок». 
«Не исключено, что в связи со слож-
ной ситуацией в банковском секто-
ре Татарстана у аудитора возникли 
дополнительные вопросы к банку,— 
предполагает собеседник 

”
Ъ“ из 

крупной аудиторской компании.— 
Компания, аудирующая отчетность 
и дочерней, и головной структуры, 
может более позитивно оценивать 
ситуацию с учетом способности 

и  желания материнской компании 
оказать поддержку 

”
дочке“».

Впрочем, нельзя исключать, что 
проблема может быть не в банке, а в 
самом аудиторе. «Аудитор группы 
предъявляет весьма жесткие требо-
вания к аудиторам дочерних струк-
тур,— рассуждает Роман Кенигс-
берг.— И возможны ситуации, когда 
выполнение этих рекомендаций-
требований настолько увеличит за-
траты на проведение проверки, что 
аудитор 

”
дочки“ будет сам не заинте-

ресован в продолжении сотрудниче-
ства». На решение поменять аудито-
ра мог повлиять и скандал вокруг 
«Делойта», спровоцированный в на-
чале апреля обысками, связанными 
с одним из его клиентов-банков, рас-
суждает собеседник 

”
Ъ“ из крупной 

аудиторской компании. В «Делойте» 
не стали комментировать решение 
«Зенита», сославшись на то, что «по-
литика конфиденциальности ком-
пании не предполагает разглашения 
информации о клиентах». В «Прайс-
вотерхаусКуперс Аудите» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Но какой бы ни была причина за-
держки публикации отчетности, 
она может побудить инвесторов бо-
лее осторожно относиться к банку, 
предупреждает руководитель груп-
пы банковских рейтингов АКРА 
 Кирилл Лукашук.

Вероника Горячева,  
Юлия Локшина

«Зенит»  
отчитался об аудиторе
Банк не уложился в сроки публикации отчетности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Илья Зибарев покидает пост 
главы банка «Русский стандарт» 
спустя год после назначения, 
его место займет первый зам
пред правления банка Алек
сандр Самохвалов. Перестанов
ки готовились давно — о гряду
щей смене руководства банка 

”
Ъ“ сообщал в конце прошлого 

года. Учитывая непростое фи
нансовое положение «Русского 
стандарта», финансист во главе 
банка сейчас полезнее человека 
от бизнеса, уверены эксперты.

Председателем правления банка 
«Русский стандарт» назначен Алек-
сандр Самохвалов, с октября 2016 
года занимавший должность перво-
го зампреда правления, сообщила 
вчера пресс-служба банка. Назначе-
ние вступило в силу после согласо-
вания с Банком России, отметили в 
банке. «Илья Зибарев принял реше-
ние продолжить свою карьеру за 
пределами 

”
Русского стандарта“. Я 

благодарен ему за работу на важном 
этапе развития банка»,— проком-
ментировал владелец «Русского 
стандарта» Рустам Тарико.

Господин Зибарев сообщил 
”
Ъ“, 

что ему было важно помочь Рустаму 

Тарико в сложной ситуации. «Мы за-
дачу выполнили — удержали ко-
рабль на плаву. Теперь у меня другие 
планы по работе,— отметил он.— 
Правда, после такого трудного года я 
сначала планирую несколько меся-
цев отдохнуть». Согласно сообщению 
«Русского стандарта», Илья Зибарев 

решил сконцентрироваться на про-
ектах в социальной и благотвори-
тельной сферах.

Сообщение о смене главы банка 
«Русский стандарт» нельзя назвать не-
ожиданным. О грядущих кадровых 
перестановках 

”
Ъ“ сообщал еще в 

конце прошлого года (см. 
”
Ъ“ от 12 де-

кабря 2016 года). Уже тогда было по-
нятно, что Илья Зибарев играет ско-
рее формальную роль, а вопросы раз-
вития бизнеса курирует вице-прези-
дент холдинга «Русский стандарт» 
Эльдар Бикмаев, кроме того, в управ-
лении банком активно участвует соб-
ственник — Рустам Тарико. Фактиче-
ски Илье Зибареву помимо подписа-
ния документов досталась функция 
оптимизации расходов банка, что его 
не устраивает, указывали собеседни-
ки 

”
Ъ“. «В 

”
Русском стандарте“ суще-

ственную роль играет Эльдар Бикма-
ев. Фактически он занимается задача-
ми развития бизнеса и коммерче-
ской стратегией»,— подтверждает 
глава совета директоров TopContact 
Артур Шамилов. По его словам, в 
этом смысле во главе банка логично 
поставить хорошего администратора 
и опытного финансиста, которым яв-
ляется Александр Самохвалов.

Илья Зибарев занял должность 
главы банка «Русский стандарт» око-
ло года назад (см. 

”
Ъ“ от 17 мая 2016 

года). На посту председателя правле-
ния банка он сменил Дмитрия Леви-
на, который руководил банком 15 
лет. Причиной смены команды было 
недовольство результатами работы 
банка — убытки, полученные в 2014–
2015 годах. По данным международ-
ной отчетности, в 2014 году убыток 
«Русского стандарта» составил 14 мл-
рд руб., в 2015 году — 15,88 млрд руб. 
Консолидированных отчетных дан-

ных «Русского стандарта» по итогам 
2016 года еще нет. По итогам девяти 
месяцев прошлого года убыток банка 
составлял 2,8 млрд руб. Согласно дан-
ным российской отчетности, кото-
рые не всегда совпадают с междуна-
родной, убыток «Русского стандарта» 
за 2016 год составил 8 млрд руб. 
«Александр Самохвалов финансист, а 
банку, учитывая, что он продолжает 
испытывать трудности, сейчас важно 
отдать первую роль именно финан-
систу»,— указал источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Русскому стандарту».

Назначение господина Самохва-
лова также логично, поскольку сей-
час банку предстоит большой объем 
работы с инвесторами и кредитора-
ми, что как раз требует систематиче-
ского подхода в части управления 
финансами, полагает господин Ша-
милов. «В то же время Илья Зибарев 
решил поставленную перед ним за-
дачу и провел реструктуризацию 
бизнеса банка в соответствии с виде-
нием акционера»,— считает он.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

«Русский стандарт» сменил руководителя
Илья Зибарев покидает банк

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
П А Й Щ И К О В  У Ж Е  П О Ч Т И  
П О Л Т О Р А  М И Л Л И О Н А

По оценкам Банка России, в 2016 году рынок управляющих компаний, осуществляю-
щих доверительное управление, продолжил сжиматься: количество игроков сокра-
тилось более чем на 10%, до 301. Несмотря на это, объем активов под управлением 
увеличился за год на 6% и превысил 2,8 трлн руб. Стоимость чистых активов ПИФов 
выросла за год на 8,3%, до 2,58 трлн руб., этот прирост был обеспечен как увеличе-
нием оценочной стоимости активов, так и притоком новых инвестиций. По оценкам 
ЦБ, средневзвешенная доходность ПИФов составила 2,2%, что существенно ниже 
показателя 2015 года (5,5%) и инфляции (5,4%). Нетто-приток инвестиций превысил 
148 млрд руб. Количество владельцев паев ПИФов выросло на 8 тыс., до 1,466 млн. 
Наибольшее число пайщиков пришло в сектор открытых ПИФов: приток 33,3 тыс., 
до 376 тыс. Количество владельцев паев закрытых ПИФов увеличилось на 1,2 тыс., 
до 10,2 тыс. Виталий Гайдаев

Если говорить  
о целевых показателях,  
то задача вывести банк  

на прибыль,  
перейти от сокращения  

к росту кредитного 
портфеля, нарастить 

клиентскую базу
— Илья Зибарев,

председатель правления банка  
«Русский стандарт», 16 мая 2016 года

Ц И Т А Т А

Банк «Зенит» притормозил 
с публикацией годовой  
международной отчетно-
сти в последний момент 
ФОТО ИГОРЯ ЧЕРНИКОВА
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Россия скорее поддержит новое 
соглашение о сокращении до
бычи нефти между ОПЕК и вне 
ОПЕК, следует из вчерашнего за
явления главы Минэнерго Алек
сандра Новака. Власти РФ соби
раются присоединиться к пози
ции других крупных игроков 
в ОПЕК, несмотря на недовольст
во нефтяников. По мнению ана
литиков, продление соглашения 
пройдет на текущих условиях, 
что будет означать сокращение 
добычи в РФ по сравнению 
с плановыми 549 млн тонн.

Россия склоняется к заключению 
нового соглашения между странами 
ОПЕК и вне ОПЕК о сокращении до-
бычи нефти, заявил глава Минэнерго 
РФ Александр Новак. «Наш анализ 
показывает: сокращение переизбыт-
ка коммерческих запасов на рынке 
идет достаточно хорошими темпами, 
при этом запасы в плавучих храни-
лищах, в танкерах снизились уже 
примерно наполовину»,— отметил 
министр. Заявление господина Нова-
ка стало первым явным признаком 
того, что власти РФ решили продлить 
соглашение, несмотря на скептиче-
скую позицию большинства нефтя-
ных компаний. Ключевые страны 
ОПЕК, в том числе лидер картеля Сау-
довская Аравия, уже неоднократно 
публично заявляли о необходимости 
продления пакта, оказывая давление 
на позицию России, которая до кон-
ца не была ясна. В апреле вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович говорил, 
что рост цен на нефть, вызванный за-
ключением сделки с ОПЕК, не впол-
не оправдал ожидания российских 
властей. При этом, несмотря на хоро-
шее в целом исполнение странами 
условий сделки, в последние два ме-
сяца цены на нефть снижаются и вче-
ра упали ниже $49 за баррель — ми-
нимума с ноября прошлого года 
(см. материал на этой странице).

По словам собеседников 
”
Ъ“, рос-

сийские нефтекомпании были ско-

рее против продления сделки, по-
скольку это влияет на экономику их 
проектов и планы по наращиванию 
добычи, отложенные на второе полу-
годие. По данным ЦДУ ТЭК, добыча 
нефти в РФ сократилась по итогам 
апреля до 10,947 млн баррелей в сут-
ки, снизившись по сравнению с 
уровнем октября 2016 года (от кото-
рого ведется отчет в рамках сделки) 
примерно на 250 тыс. баррелей в сут-
ки. С начала года добыча выросла на 
0,8%, до 181,16 млн тонн, однако, 
если соглашение с ОПЕК будет про-
длено, цель по росту добычи до 
549 млн тонн в целом за год окажется 
под угрозой.

Скорее всего, речь в новом согла-
шении с ОПЕК будет идти о замороз-
ке добычи на текущем уровне до кон-
ца года, ожидает Андрей Полищук из 
Райффайзенбанка. Вероятно, будут 
изменены и лимиты для ряда стран 
или они вовсе будут исключены из 

соглашения, например Казахстан, 
рассуждает он. Если ОПЕК все же при-
мет решение о дальнейшем сокраще-
нии добычи, труднее всего будет «Газ-
пром нефти», у которой за счет новых 
проектов значительно вырастет до-
быча. У «Роснефти» есть ресурс для со-
кращения добычи на «Юганскнефте-
газе», замечает эксперт. По его мне-
нию, даже в случае с заморозкой про-
гноз добычи нефти в РФ придется 
скорректировать примерно до 
540 млн тонн. Артем Кончин из «От-
крытие Капитала» также полагает: 
страны ОПЕК и вне ОПЕК продлят до-
говор на текущих условиях. Тогда, по 
его оценке, к октябрю может образо-
ваться разрыв между спросом и пред-
ложением 3 млн баррелей в сутки за 
счет заложенного в сделке сокраще-
ния добычи (1,8 млн баррелей) и ро-
ста спроса (1,2 млн баррелей). В таком 
случае, по мнению господина Кончи-
на, рост добычи в США не сможет су-
щественно повлиять на рынок и со-
ставит не более 1 млн баррелей в сут-
ки при цене $60 за баррель. По дан-
ным EIA, добыча в США за четыре ме-
сяца выросла на 350 тыс. баррелей, 
до 9,3 млн баррелей в сутки.

Дмитрий Козлов

Россия готова  
к новой сделке с ОПЕК
Несмотря на падение цен и недовольство компаний

Объединенная авиастроитель
ная корпорация (ОАК) присту
пила к консолидации активов 
транспортного дивизиона в рам
ках ОАО «Ил», которое недавно 
возглавил сын вицепремьера 
Дмитрия Рогозина Алексей. 
 Теперь в «Ил» войдут ЗАО «Ил 
ресурс», ОАО «ЭМЗ им. В. М. Мя
сищева» и АО «ОАКТранспорт
ные самолеты». Однако ключе
вой проект «Ила» — производст
во транспортного самолета 
 Ил76МД90А — изза удорожания 
может принести убытки еще од
ному кандидату на присоедине
ние — «АвиастарСП», если кон
тракт с Минобороны не будет пе
резаключен на новых условиях.

Совет директоров ОАК принял ре-
шение о реорганизации ОАО «Ил», 
присоединив к нему ЗАО «Ил-ресурс» 
(управляет недвижимостью, на 100% 
принадлежит ОАО «Ил»), ОАО «ЭМЗ 
им. В. М. Мясищева» (100% у государ-
ства) и АО «ОАК-Транспортные само-
леты» (ОАК-ТС, на 100% принадлежит 
ПАО ОАК). Начало реального форми-
рования транспортного дивизиона 
совпало с назначением на должность 
гендиректора ОАО «Ил» Алексея Рого-
зина (сына вице-премьера Дмитрия 
Рогозина, курирующего ВПК) в конце 
апреля. В начале марта стало извест-
но, что господин Рогозин назначен 
на должность вице-президента ОАК 
по транспортной авиации, тогда же 
было решено, что ОАО «Ил» становит-
ся головной компанией транспорт-
ного дивизиона.

Присоединение авиапредприя-
тий к ОАК обсуждается с 2015 года и 

является частью стратегии форми-
рования в корпорации четырех ди-
визионов — гражданского, военно-
го, транспортного и специальной 
авиатехники. Пока остается откры-
тым вопрос, сохранят ли юридиче-
скую самостоятельность другие 
кандидаты на объединение — ВА-
СО, «Авиастар-СП» и авиаремонт-
ные заводы. Сегодня, по данным 
ОАК, «Авиастар-СП» и ВАСО напря-
мую не присоединяются к ОАО 
«Ил», хотя в конце 2016 года совет 
директоров ОАК решил передать 
функции единоличного исполни-
тельного органа компании «Ил» (до 
этого были у ОАК). При этом финан-
совое положение «Авиастар-СП» мо-
жет ухудшиться в свете проблем с 
ключевым проектом «Ила» — про-
изводством тяжелого транспортно-
го самолета Ил-76МД-90А, которое 
заметно подорожало. По итогам со-
вещания у вице-премьера Дмитрия 
Рогозина в начале апреля ОАК было 
поручено подготовить обоснование 
повышения себестоимости самоле-
та, дать предложения, обсудив их 
предварительно с Минобороны. По 
словам двух топ-менеджеров авиа-
предприятий, стоимость самолета с 
момента заключения контракта в 
2012 году возросла по объективным 
причинам. «По всей видимости, 
контракт на 140 млрд руб. придется 
пересматривать в сторону увеличе-
ния, в противном случае 

”
Авиа-

стар“ продолжит наращивать убы-
ток, что чревато банкротством»,— 
отмечают они. По данным 

”
Ъ“, этот 

вопрос уже прорабатывается руко-
водством Минобороны, а оконча-

тельно решение будет принято по-
сле доклада Владимиру Путину.

В ОАК вчера пояснили 
”
Ъ“, что 

«ключевая задача — трансформация 
ОАК в формат единой компании с пе-
реходом на единую акцию», что «по-
зволит сократить управленческие из-
держки и повысить прозрачность 
управления авиационными про-
граммами». Присоединение ОАК-ТС, 
ЭМЗ Мясищева и «Ил-ресурса» плани-
руется осуществить до конца года. 
«Они станут филиалами 

”
Ила“»,— от-

мечают в ОАК. По словам источника 

”
Ъ“, близкого к ОАК, начавшаяся про-

цедура присоединения — «только 
часть большого процесса», поскольку 
«слона не едят целиком». По инфор-
мации собеседника 

”
Ъ“, «пока окон-

чательные решения не приняты», но 
«рано или поздно и 

”
Авиастар-СП“, и 

ВАСО тоже лишатся формы самостоя-
тельного юрлица, став лишь филиа-
лами дивизиона или ОАК», переход к 
формату единой компании может 
произойти в течение двух-трех лет.

«Поскольку активы авиатранс-
портного дивизиона будут собирать-
ся на базе 

”
Ила“, то одним из условий 

его выживания и развития является 
контрактация Ил-76 и Ил-112 по це-
нам, обеспечивающим рентабель-
ность производства»,— говорит ис-
полнительный директор «Авиапор-
та» Олег Пантелеев. По мнению экс-
перта, достижение такой договорен-
ности по Ил-76 позволит надеяться 
на положительный финансовый ре-
зультат предприятия.

Сергей Титов, Ульяновск; 
Иван Сафронов,  
Елизавета Кузнецова

ОАК создает  
транспортный дивизион
Его строят на базе «Ила»

Под это определение подходит 
только НОВАТЭК, которому уже при-
надлежат два других месторождения 
Тамбейской группы — Южно-Там-
бейское и Сядорское. В «Газпроме» 
вчера отказались комментировать 
возможность СП. 

В любом случае строить партнер-
ство «Газпром» намерен на своих 
условиях. Владимир Путин поручил 
Алексею Миллеру доложить о вари-
антах работы с запасами Тамбейских 
месторождений, при этом «партне-
ры, если они понадобятся», должны 

быть «в состоянии самостоятельно 
привлекать необходимые финансо-
вые ресурсы». Заявление президента 
передает инициативу переговоров в 
руки «Газпрома». В 2012 году у «Газ-
прома» и НОВАТЭКа уже было СП по 
этим участкам в соотношении 75% на 
25%, однако сейчас такой вариант для 
компании Леонида Михельсона едва 
ли выглядит привлекательным. Го-
сподин Михельсон заявил вчера: «Мы 
уже заявляли и подтверждаем сейчас 
свою заинтересованность в совмест-
ной реализации СПГ-проектов (на ба-
зе Тамбейских месторождений.— 

”
Ъ“)». Интерес «Газпрома» повыше 

оценить ресурсную базу Тамбейско-
го кластера очевиден, поскольку это 
повлияет на размер вклада другой 
стороны в возможное партнерство, 
констатирует Виталий Крюков из 
Small Letters. «Компания хочет остать-
ся лидером отрасли, в том числе в сег-
менте СПГ, и не намерена легко усту-
пать НОВАТЭКу»,— полагает анали-
тик. В то же время обеим компаниям 
было бы выгодно разделить риски и 
огромные инвестиции, которые по-
требуются для производства СПГ на 
базе этих месторождений.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

«Газпром» надувает запасы

Доходы ОАО РЖД в виде провоз-
ной платы от контейнерных пере-
возок увеличились с 38,5 млрд руб. 
в 2012 году до 52 млрд руб. в 2016 го-
ду (прогноз на 2020 год — более 
90 млрд руб.). При доле на рынке 
контейнерных перевозок около 
50% доля «Трансконтейнера» в 
структуре соответствующих дохо-
дов ОАО РЖД в 2016 году составила 
около 60%, или 30,8 млрд руб., с 
прогнозом стабильного увеличе-
ния и достижения в 2020 году более 
63% (57,6 млрд руб.).

Также, полагают в ОАО РЖД, реа-
лизация предложений «Суммы» не-
целесообразна и по причине того, 
что оценка акционерной стоимости 
«Трансконтейнера» ниже справед-
ливого уровня, от смены акционе-
ров для ОАО РЖД и рынка нет до-
полнительной синергии, зато есть 
риск его монополизации. При этом 
профильный транспортный актив 
«Суммы» группа FESCO находится в 
состоянии дефолта, подчеркивают в 
ОАО РЖД, ее долги достигают $1 мл-
рд. Кредиторы, цитирует источник 

”
Ъ“ позицию ОАО РЖД, выдвигают 

настойчивые требования о продаже 
активов группы, в том числе «Транс-
контейнера». Значительная часть 
активов и так в залоге, есть риски 

обращения на них взысканий. Поэ-
тому, заключают в ОАО РЖД, финан-
совая реализуемость предложений 
«Суммы» «вызывает обоснованные 
сомнения». FESCO действительно 
уже трижды не платила купонный 
доход по евробондам, последнее та-
кое решение было принято на днях. 
Тогда же было предложено перене-
сти на октябрь выплаты по рубле-
вым облигациям.

ОАО РЖД в письме просит оце-
нить идеи «Суммы» как нецелесоо-
бразные, а если и продавать долю 
монополии в «Трансконтейнере», то 
целиком и на открытом аукционе. 
Один из источников 

”
Ъ“ говорит, 

что чиновники разделяют часть опа-
сений ОАО РЖД. Он отмечает, что 
осенью господин Магомедов пред-
лагал выкупить блокпакет «Транс-
контейнера» с премией или весь па-
кет ОАО РЖД по рынку, теперь речь 
о премии не идет. «Если есть деньги 
— почему 

”
Сумма“ не гасит задол-

женность перед кредиторами? — от-
мечает собеседник 

”
Ъ“.— А если нет 

денег, то откуда возьмутся средства 

на сделку?» Премия, которую ранее 
предлагала за блокпакет «Сумма», 
составляла 20–30% (что тогда давало 
15,6 млрд руб.), точная сумма не на-
зывалась, но, как говорил господин 
Магомедов в феврале, ОАО РЖД поо-
бещали «супернеприличные» день-
ги даже исходя из стоимости компа-
нии в 50 млрд руб. при его оценке 
справедливой стоимости по EBITDA 
в 35 млрд руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров согласен, что нере-
шенность ситуации с долгами 
FESCO невыгодно контрастирует с 
планами «Суммы» купить «Транс-
контейнер». «FESCO — токсичный 
актив, проблем которого инвестор 
не решает»,— уверен эксперт. По его 
мнению, для ОАО РЖД продавать 
«Трансконтейнер» совершенно не-
целесообразно в контексте взрыв-
ного роста доходности оперирова-
ния в сегменте контейнерных пере-
возок и фитинговых платформ, ко-
торая с начала года возросла на 30%.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

«Сумма» защитит  
Россию от Китая

Исходя из этого, на заявленные 
властями 300 млрд руб. можно по-
строить совокупно около 4,6 млн 
кв. м жилья за три года, или 1,5 млн 
кв. м в год. Для сравнения: в 2016 го-
ду в Москве, по данным властей го-
рода, сдано 3,34 млн кв. м.

«Теоретически застройщики мо-
гут позволить себе в рамках про-
граммы строить по себестоимости, 
экономически эффективно для них 
это станет за счет обеспечения свое-
го производства объемами строи-
тельства и оптимизации издер-
жек»,— считает Павел Брызгалов. 
При этом, продолжает он, разумно 
было бы разрешить девелоперам 
строить в рамках программы рено-
вации дома, где часть квартир за-
стройщики смогут реализовывать 
самостоятельно. Такой вариант об-
суждается, но возможен за рамками 
первого этапа, то есть не ранее 2020 
года, говорит чиновник мэрии. По 

его словам, могут быть два сцена-
рия: по каким-то кварталам город 
расселит жителей и отдаст девело-
перу через торги площадку под за-
стройку, где-то — застройщику при-
дется самому этим заниматься, как 
это было в бытность мэром Юрия 
Лужкова. Глава «Главстрой Девелоп-
мент» Иван Богатов отмечает, что те-
оретически такие проекты могли 
бы быть привлекательны, но толь-
ко если власти Москвы сами разра-
ботают градостроительную доку-
ментацию и построят инженерную 
и социальную инфраструктуру.

В новой программе реновации мо-
гут быть задействованы мощности 
ПИК и «Кроста», которые занимались 
расселением жителей по лужковской 
программе, считает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. В «Кросте» сообщили, что 

готовы и дальше реализовывать про-
грамму сноса устаревшего жилого 
фонда. В ПИК получить оперативно 
комментарий не удалось. Хотя офи-
циально опрошенные 

”
Ъ“ застрой-

щики отзываются о предложениях 
властей нейтрально, неофициально 
говорят, что механизмы участия де-
велоперов в программе экономиче-
ски невыгодны. «Мэр обещает пере-
селить жителей в жилье комфорт-
класса, а его нельзя построить за 
предлагаемую городом сумму»,— го-
ворит один из застройщиков. По сло-
вам другого девелопера, помимо 
бизнес-составляющей есть социаль-
ный аспект (протесты населения, 
обязательства по строительству 
школ, детсадов и больниц) и полити-
ческий фактор: так как программу 
курирует мэр, то власти во избежа-
ние тех же протестов горожан, пере-
селяемых в новые квартиры, начнут 
жестко, через фонд реновации 
контролировать сроки строительст-
ва. Лучше не связываться с этой про-
граммой, резюмирует застройщик, а 
строить коммерческое жилье, при-
влекая средства дольщиков.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Смете вопреки

В четверг цены доллара и евро 
выросли на Московской бирже 
на 1,1 и 1,6 руб. соответственно, 
обновив локальные максиму
мы. На фоне резкого падения 
цены на нефть иностранные 
хеджфонды закрывают рубле
вые позиции. Дальнейшее пове
дение валюты во многом будет 
зависеть от результатов гряду
щего заседания ОПЕК, указы
вают эксперты.

В четверг курс американской 
валюты на Московской бирже 
впервые с 15 марта поднялся выше 
уровня 58 руб./$. По итогам основ-
ной торговой сессии он составил 
58,28 руб./$, что более чем на 1 руб. 
выше закрытия среды. Во время 
вечерней сессии курс достигал от-
метки 58,44 руб./$. Курс европей-
ской валюты к концу основной 
сессии вырос на 1,4 руб., до отмет-
ки 63,92 руб./€, а во время вечер-
ней достигал отметки 64,13 руб./€.

Столь стремительного роста аме-
риканской валюты на российском 
рынке не наблюдалось с 9 марта, ког-
да курс доллара вырос почти на 1,15 
руб., до 59,32 руб./$. Европейская ва-
люта сильнее дорожала ровно год на-
зад — 4 мая 2016 года. Тогда курс евро 
за день вырос на 2,4 руб., до отметки 
76,42 руб./€.

Определяющим фактором для рос-
сийской валюты стало снижение цен 
на энергоносители на мировом рын-
ке. В четверг стоимость ближайшего 
контракта на поставку нефти Brent 
впервые с марта опустилась ниже 
уровня $50 за баррель. По данным 
агентства Reuters, в ходе торгов стои-
мость североморской нефти падала 
на 4,6%, до отметки $48,45 — мини-
мального значения с 30 ноября прош-
лого года. Котировки Brent вернулись 
к многомесячным минимумам из-за 
опасений, что соглашение ОПЕК не 
способно ликвидировать избыток 
нефти на рынке. «Имеется гигантский 
объем запасов, созданный за послед-
ние годы, и эти запасы пошли на ры-
нок, оказывая давление на нефтяные 
котировки»,— отмечает аналитик 
ВТБ 24 Алексей Михеев.

Основной спрос на валюту наблю-
дается со стороны иностранных ин-
весторов, и в первую очередь хедж-
фондов. «Эти инвесторы воспользо-
вались ростом волатильности на неф-
тяном рынке и начали скупать валю-
ту в расчете на быстрый заработок,— 
отмечает начальник валютно-финан-
сового департамента Ситибанка Де-
нис Коршилов.— Но это спрос не но-
сит глобальный характер, поскольку 
долгосрочные инвесторы продолжа-
ют сидеть в рублевых облигациях». 

По его словам, внутренние инвесто-
ры в лице экспортеров в основном 
продавали валюту.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего ослабления рубля, которое 
во многом будет зависеть от поведе-
ния цен на нефть. По оценке ведущего 
аналитика Промсвязьбанка Михаила 
Поддубского, если в ближайшие дни 
цены на нефть не продемонстрируют 
восстановления, есть шансы, что курс 
доллара достигнет уровня 59 руб./$. 
По мере приближения майского засе-
дания ОПЕК, на котором будет ре-
шаться вопрос продления соглаше-
ния о сокращении добычи нефти, во-
латильность на валютном рынке мо-
жет вырасти. «В случае положительно-
го решения ОПЕК рынок нефти сба-
лансируется во втором полугодии, и 
цены на нефть вырастут до $60, что по-
зитивно скажется на российской ва-
люте, и к концу года можно будет ожи-
дать стабилизации на уровне порядка 
55 руб./$,— считает заместитель ди-
ректора центра макроэкономическо-
го прогнозирования и инвестицион-
ной стратегии Бинбанка Наталия Ши-
лова.— В случае отказа от сокращения 
добычи рынок нефти не сможет вер-
нуться к балансу, и в данном сцена-
рии курс доллара может подняться до 
уровня 62–63 руб./$ на конец года».

Виталий Гайдаев

Нефть обвалила рубль
Доллар и евро отыгрывают позиции
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Министр энергетики 
 Александр Новак дал 
 понять, что Россия готова 
к продлению сделки 
с ОПЕК о сокращении 
 добычи ФОТО АЛЕКСАНДРА  

ПОДГОРЧУКА
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Запись о Сыктывкарском психо-
неврологическом интернате внесе-
на в реестр на основе уведомления, 
поданного организацией в инициа-
тивном порядке, подтвердили вчера 
в пресс-службе Роскомнадзора. Пред-
ставитель ведомства подчеркнул, 
что в соответствии с законом «Об ин-
формации» органы государственной 
власти в реестре отсутствуют.

Кроме того, ни в предложениях 
Минкомсвязи, ни в самом «законе 
Яровой» не определено значение 
термина «содержание электронных 
сообщений», указывает Минэконо-
мики. Отсутствие такого определе-
ния может привести к «расшири-
тельному толкованию норм» и риску 
нарушения права граждан на тайну 
переписки и личной жизни, закре-
пленному Конституцией, считают 
авторы отзыва.

Существенные риски есть и для 
участников рынка, следует из отзы-
ва. Так, в проекте Минкомсвязи уста-
новлен максимально возможный по 
«закону Яровой» срок хранения элек-
тронных сообщений — шесть меся-

цев. При этом этапность введения 
требований по их хранению не пред-
усмотрена, нет и уточнений по объе-
мам. Поэтому «на субъекты предпри-
нимательской и иной деятельности 
накладываются дорогостоящие, а в 
ряде случаев невыполнимые требо-
вания, которые несут в себе риск 
прекращения деятельности любой 
компании в сфере информацион-
ных технологий», отмечается в за-
ключении.

В действующей редакции закон с 
1 июля 2018 года обязывает интер-
нет-компании хранить информа-
цию о фактах приема и передачи 
данных не менее одного года, а опе-
раторов связи — три года. Содержа-
ние сообщений, включая текст, го-
лос и видео, нужно хранить до ше-
сти месяцев. Ранее Mail.ru Group 
оценивала разовые капитальные 
расходы группы на реализацию 
проекта в $1,2–2 млрд. Дополни-
тельные операционные расходы со-
ставят $80–100 млн. Кроме того, 
$35–40 млн в течение трех–пяти лет 
потребуются для доработки про-
граммного обеспечения, необходи-
мого для хранения пользователь-

ской информации. Также рынку по-
требуются дополнительно 4,5 тыс. 
стоек в дата-центрах. Минималь-
ный срок строительства дата-центра 
соответствующего масштаба состав-
ляет три-четыре года, напоминает 
Минэкономики. Также в отзыве 
приводятся оценки Rambler&Co, по 
которым объем расходов на закупку 
или разработку, а также внедрение 
оборудования и программного 
обеспечения вырастет в два раза от-
носительно текущего уровня.

«По сути, новая редакция проек-
та не меняет ни состав данных, под-
лежащих хранению, ни сроки хра-
нения»,— отметили вчера в «Яндек-
се». Из документа был исключен ряд 
пунктов, в том числе о порядке вза-
имодействия организаторов рас-
пространения информации и пра-
воохранительных органов, что 
лишь увеличивает неопределен-
ность в исполнении требований за-
кона, констатируют юристы компа-
нии. В Rambler&Co и Mail.ru Group 
не стали дополнительно оценивать 
выводы Минэкономики. В Минком-
связи на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Тишина

Данные не ложатся в бюджет

”
Ъ“ нашел новый бизнес у осно-

вателя DIY-ритейлера «Старик 
Хоттабыч» и бывшего совла-
дельца OBI в России Игоря Соси-
на. Предприниматель занялся 
продовольственным ритейлом, 
создав сеть «Фреш Маркет 77». 
В течение трех лет под этим 
брендом планируется открыть 
до 40 магазинов при объеме 
 инвестиций около 800 млн руб.

Бизнесмен Игорь Сосин вместе с 
партнерами запустил продуктовую 
сеть «Фреш Маркет 77», сказано на ее 
сайте. Там указано, что уже функцио-
нируют четыре магазина с такой вы-
веской, а в 2019 году их будет 40. Сам 
господин Сосин не стал отвечать на 
вопросы 

”
Ъ“ о новом проекте, переа-

дресовав их гендиректору и совла-
дельцу «Фреш Маркета 77» Кириллу 
Колпакову — президенту фонда «Ли-
га будущих чемпионов» и экс-совла-
дельцу рыбного переработчика «Тех-
нолат» (бренд Salmon House). Госпо-
дин Колпаков подчеркнул, что стро-
гих планов по открытию определен-
ного количества магазинов у компа-
нии нет, бизнесмены будут ориенти-
роваться на качество действующих и 
открывающихся объектов.

Запуск одного магазина стоит око-
ло 20 млн руб., говорит Кирилл Кол-
паков. Получается, что инвестиции в 
открытие 40 точек могут достичь 
800 млн руб. Собственники сети вкла-
дывают свои средства, добавил глава 
«Фреш Маркета 77». Затраты делятся в 
равных долях между партнерами — 
Игорем Сосиным, Кириллом Колпа-
ковым и выходцем из сети гипермар-
кетов Globus Алексеем Калиновским.

• По данным Kartoteka.ru, 33,4% 
ООО «Фреш Маркет» принадлежат 
сыну господина Сосина — Антону. 
Но партнеры утверждают, что 
он лишь номинальный владелец доли 
отца. Игорь Сосин известен как со-
здатель DIY-сети «Старик Хотта-
быч». Долю в ней он продал в начале 
2000-х годов, после чего создал собст-
венную инвестиционную группу «Но-
вая идея». Сейчас в списке проектов 
с участием бизнесмена значится сеть 
зоомагазинов Cats & Dogs и одежный 
ритейлер Modis. Совместное пред-
приятие по развитию в Москве и Под-
московье гипермаркетов OBI немец-
кий ритейлер (входит в Tengelmann 
Group) и господин Сосин создали 
в 2003 году. Летом 2016 года он вышел 
из этого проекта, его долю в 49% экс-
перты оценили почти в 10 млрд руб. 

Новая сеть «Фреш Маркет 77» ра-
ботает в сегменте «бизнес», «бизнес 
плюс», рассказывает господин Кол-
паков: «Это новый формат: магазины 
со столиками, где можно и купить 
продукты, и перекусить недалеко от 
дома». Уже действующие магазины 
занимают в среднем 120 кв. м, про-
должает топ-менеджер. Флагман-
ский объект на 180 кв. м был открыт 
недавно на Мосфильмовской улице. 
В магазине представлено около 800 
SKU (товарных позиций), средний 
чек составляет 800–900 руб.

По словам Кирилла Колпакова, 
«Фреш Маркет 77» ориентируется на 
клиентов «Азбуки вкуса» и «Пере-
крестка». В AB Daily средний чек 500 
руб., в классических магазинах «Аз-
бука вкуса» — 1,5–2,5 тыс. руб., ска-
зал представитель ритейлера Анд-
рей Голубков. «Небольшие кафе в 
мини-маркетах сегодня активно раз-
виваются: этому способствует и 
темп жизни в мегаполисе, и обилие 
освобождаемых банками и салона-

ми связи помещений, подходящих 
для такого формата»,— отметил го-
сподин Голубков.

Стоимость аренды для магазинов 
этого формата составляет 45–90 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год в зависимости от 
общей площади и локации, расска-
зывает директор направления стрит-
ритейл компании Knight Frank Вик-
тория Камлюк. «Концепция 

”
магази-

нов фреш“ набирает популярность в 
Москве: в среднем ценовом сегменте 
работают сети 

”
Вкусвилл“, 

”
Добры-

нинский и партнеры“, 
”
Гастроном 

№5“, в среднем плюс — АВ Daily, в 
премиуме — 

”
ЛавкаЛавка“ и 

”
Ово-

щи, фрукты и другие продукты“»,— 
напоминает она. По ее словам, все 
операторы планируют открывать но-
вые магазины: «Вкусвилл» готов за-
пускать в год по 200 точек и рассма-
тривает спальные районы и Подмо-
сковье, премиальные сети планиру-
ют менее активное развитие — до 
пяти точек в год и только в центре 
Москвы. Такие проекты нишевые, 
поэтому в этом сегменте оптималь-
но создать сеть из 20 магазинов, за-
ключает госпожа Камлюк.

Анастасия Дуленкова

Игорь Сосин  
приготовил фреш
Экс-совладелец OBI запустил продовольственную сеть

Игорь Сосин собирается 
конкурировать с «Азбукой 
вкуса» и «Вкусвиллом»  
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Получается, открыв дополнитель-
ные 22 зала, сеть будет управлять 224 
залами без франшизы, или 241 — с 
франшизой.

Ближайший конкурент «Кино-
макса» по числу залов, сеть «Каро» на 
1 апреля управляла 215 залами. Пре-
зидент сети «Каро» Ольга Зинякова 
сообщила 

”
Ъ“, что до конца года сеть 

планирует открыть два кинотеатра: 
13-зальный мультиплекс в Москве и 
11-зальный в Санкт-Петербурге. Та-
ким образом, к концу года количест-
во экранов «Каро» достигнет 239, и 
«Киномакс» обгонит «Каро» при усло-
вии реализации планов по числу за-
лов с учетом франшизы.

Собеседник, знакомый с бизне-
сом «Формулы кино», говорит, что 
сеть давно отказалась от гонки за до-
лей: это имело значение в условиях 
растущего рынка, но в последние го-
ды приоритет был в росте эффектив-

ности бизнеса, EBITDA и маржиналь-
ности. Выручка «Формулы кино» в 
2016 году составила около 6 млрд 
руб., EBIDTA — 1,2 млрд руб., сооб-
щал прежний основной владелец се-
ти инвесткомпания А1 (в апреле 
2017 года сделку по приобретению 
сети закрыли структуры Александра 
Мамута). По данным Kartoteka.ru, 
выручка АО «Киномакс» в 2015 году 
составляла 3,1 млрд руб., чистый 
убыток — 126 млн руб.

Впрочем, расширение бизнеса за 
счет региональных кинозалов вряд 

ли значительно увеличит доходы се-
ти. Ранее исполнительный директор 
Movie Research Александр Лужин 
объяснял 

”
Ъ“, что, если говорить об 

экономике кинотеатров в малых го-
родах, то там цены на билеты и на-
полняемость залов, как правило, не-
высоки. По данным «Кинобизнеса 
сегодня», в 2016 году совокупные 
сборы российских кинотеатров со-
ставили 52,77 млрд руб., посещае-
мость — 212,5 млн человек.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

«Киномакс» обилетилась

Как стало известно 
”
Ъ“, для со-

здания в России передового 
производства чипов с тополо-
гией 28 нм, которые использу-
ются в смартфонах iPhone 
и Samsung, часах Apple Watch, 
рассматривается запущенный 
в августе 2016 года завод «Анг-
стрем-Т» экс-министра связи Ле-
онида Реймана. Структуры АФК 
«Система» Владимира Евтушен-
кова предлагают остановить 
производство чипов с тополо-
гией 110 нм у конкурента и де-
монтировать оборудование, 
а взамен готовы создать на 
этом месте к 2022  году новую 
фабрику. На строительство 
«Ангстрем-Т», который запущен 
меньше года назад, с 2008 года 
было потрачено  более €800 млн 
средств ВЭБа.

Научно-исследовательский ин-
ститут молекулярной электроники 
(НИИМЭ), входящий в АФК «Систе-
ма», предлагает построить фабрику 
по производству микросхем с тех-
процессом 28 нм и менее на базе за-
вода «Ангстрем-Т», говорится в пре-
зентации НИИМЭ, с которой ознако-
мился 

”
Ъ“. С документом также зна-

комы топ-менеджер одного из ми-
кроэлектронных предприятий и со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к Минпром-

торгу. Последний уточняет, что про-
ект проходит обсуждение в про-
фильных ведомствах и направлялся 
в администрацию президента.

НИИМЭ в презентации отмечает, 
что строительство новой фабрики с 
нуля или с использованием поме-
щений входящего в АФК завода 
«Микрон» растянет сроки реализа-
ции проекта на два года, а его бюд-
жет — на 8–12 млрд руб. «Наиболее 
эффективен» вариант реализации 
фабрики 28 нм на площадке «Анг-
стрем-Т», который позволит сэконо-
мить на инфраструктуре, но для 
этого там необходимо закрыть дей-

ствующий проект и демонтировать 
оборудование, говорится в презен-
тации.

В НИИМЭ и АФК «Система» не от-
ветили на вопросы 

”
Ъ“, представи-

тель «Микрона» Алексей Дианов и 
представитель «Ангстрем-Т» Антон 
Булатов сообщили, что им «неизвест-
но об этой презентации», в прием-
ной Леонида Реймана сообщили, что 
он недоступен до 10 мая. В Минпро-
мторге «не располагают информаци-
ей по данному вопросу».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, структуры 

АФК «Система» еще в июне 2015 года 
предложили создать в России произ-
водство чипов 28 нм, которые разра-
батывают мировые лидеры Qual-
comm, Samsung и Altera — в том чи-
сле для смартфонов iPhone, Samsung, 
Sony и HTC, часов Apple Watch. При-
мерную стоимость строительства фа-
брики в компании оценивали в 
$1,5 млрд. По данным 

”
Ъ“, создание 

фабрики обсуждали на совещании 
по развитию микроэлектроники под 
председательством президента РФ 
Владимира Путина.

Согласно презентации, запуск 
производства микросхем 28 нм за-
планирован на 2022 год, а к 2027-му 
компания планирует дойти до про-
изводства чипов 7 нм. Производст-
венная мощность завода составит 
500 пластин в месяц. Компания на-
мерена приобрести технологию у 
одного из иностранных партнеров, 
договор с которым, согласно плану, 
должен быть заключен уже в декаб-
ре 2017 года. Среди обладателей та-
кой технологии указываются тай-
ваньские TSMC и UMC, европей-
ская STMicroelectronics и др. В мар-
те 2018 года, согласно «дорожной 
карте», компания готова присту-
пить к демонтажу оборудования 
для производства пластин 200 мм 
на «Ангстрем-Т».

«Ангстрем-Т», основной акцио-
нер которого — экс-министр связи 

Леонид Рейман, еще в 2008 году 
объявил о строительстве завода 
по производству микросхем 110–
130 нм, открыв кредитную линию 
во Внешэкономбанке на €815 млн 
под залог собственных акций. В ав-
густе 2016 года «Ангстрем-Т» сооб-
щил о вводе фабрики в коммер-
ческую эксплуатацию. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к Минпромторгу, 

 утверждает, что введенные в сентя-
бре 2016 года санкции США в отно-
шении структур «Ангстрема», «Ми-
крона» и других предприятий по-
мешали полноценному запуску 
производства. «Эти сложности и тот 
факт, что долговая нагрузка 

”
Анг-

стрем-Т“ перед ВЭБом продолжает 
расти, могут быть причиной того, 
что проект хотят свернуть и постро-
ить новую фабрику»,— предполага-
ет собеседник.

Представитель «Ангстрем-Т», 
впрочем, подчеркивает, что завод 
работает «в обычном режиме». 
«Санкции США, конечно, сказались 
в части поставок расходных мате-
риалов и сервисного обслужива-
ния от американских компаний. 
Эти вопросы решаются в рабочем 
порядке, есть альтернативные по-
ставщики»,— говорит Антон Була-
тов. Источник 

”
Ъ“ в структурах 

группы «Ангстрем» сообщил, что 
там знакомы с презентацией НИИ-
МЭ, но утверждает, что договорен-
ностей о закрытии проекта «Анг-
стрем-Т» и создании на его месте 
новой фабрики со структурами 
АФК нет. «Конечно, НИИМЭ проще 
создать новое производство там, 
где уже построено здание, продума-
но электроснабжение и другие ин-
фраструктурные моменты. Акции 

”
Ангстрем-Т“ в залоге у ВЭБа, и это 

могут использовать в данной ситуа-
ции. Но это выглядит как попытка 
устранить конкурента»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко

«Ангстрем» просят  
освободить нанометры
АФК «Система» нашла место для строительства фабрики

с1

с7 Крупнейшие кинотеатральные сети в России (без учета франшиз)
 Компания Количество  Количество Доля рынка 
  кинотеатров залов по количеству залов

1 «Синема парк» 39 348 7,9%

2 «Формула кино» 35 266 6%

3 «Каро» 27 215 4,9%

4 «Киномакс» 28 202 4,6%

5 «Люксор» 23 158 3,6%

Источник: данные «Невафильм Research» на 1 апреля 2017 года.
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В Санкт-Петербургском музее театрального  
и музыкального искусства открылась выставка «Весь Бакст»

Московский Театр под руковод-
ством Олега Табакова сыграл 
премьеру спектакля «Катери-
на Ильвовна» по очерку Лескова 
«Леди Макбет Мценского уезда» 
в постановке режиссера и хоре-
ографа Аллы Сигаловой. Рас-
сказывает Роман Должанский.

евизом сводной теа-
тральной афиши Мо-
сквы скоро можно бу-

дет сделать слова «танцуют все». В са-
мых что ни на есть драматических те-
атрах актеры то и дело с радостью от-
казывают в своем расположении тек-
стам и начинают танцевать — в Теа-
тре имени Вахтангова и Театре име-
ни Пушкина, в «Мастерской Петра 
Фоменко» и Театре имени Ермоло-
вой. Зрители на такие спектакли хо-
дят охотно, и одной только устало-
стью от слов этот феномен не объяс-
нить. Впрочем, сказать, что «Табакер-
ка» устремилась за модой, будет нес-
праведливо — хотя бы потому, что хо-
реограф Алла Сигалова когда-то была 
едва ли не первой, кто начал разру-
шать стену между драматическим те-
атром и театром танцевальным. По-
том этой дорогой пошли многие.

Спектакль получился увлекатель-
ным, сделанным крепко и не отпу-
скающим зрительского внимания. С 
удовольствием в этом удостоверив-
шись, начинаешь размышлять над 
определением жанра. Сам театр обо-
значил его как «хореографическая 
драма» — но хореография в спекта-
кле присутствует больше в возвы-
шенном, чем в практическом смы-
сле слова. Именно танцуют здесь 
разве что в массовых сценах, и то не 
главные герои. Задачу поразить зри-
теля успехами в освоении смежной 
профессии танцора перед занятыми 
в «Катерине Ильвовне» актерами, су-
дя по всему, не ставили. Но от того, 
как они двигаются, глаз не отвести, 
и, наверное, спектакль стоило бы на-
звать пластической драмой. (Кстати, 
пластическая в данном случае не оз-
начает немая: у правой кулисы выде-
лено место, где героям позволено го-
ворить — каждый раз после того, как 
резкий лязг какого-то невидимого 
засова словно возвращает их в мир, 
где без слов не обойтись.)

Алла Сигалова выбрала для спек-
такля вовсе не самую знаменитую му-
зыку, связанную с очерком Лескова, 
то есть не одноименную оперу Дмит-
рия Шостаковича. Основу звуковой 
партитуры составил русский фоль-
клор: песни, собрание которых охва-
тывает разные эмоциональные реги-
стры — от плача до задорного выкри-
ка. Они весьма искусно переплетены 
с аранжированными бытовыми зву-
ками, в которых можно распознать и 
скрипы дверей, и уличный гомон, и 
чьи-то шаги, и то, что не обозначишь 
точнее, чем просто «шум в ушах».

Художник Николай Симонов по-
строил на сцене пространство од-
новременно открытое и давящее — 
серые кирпичные стены огоражива-
ют большой двор с наклонным помо-
стом: места вроде бы сколько угод-
но, но прямо, с достоинством сюда 
не войдешь. В задней стене — щель, 
так что надо пригибаться, в боковых 
стенах — лазы-норы, в них только 
зверьком влезать. Есть в заднике и 
дверь в человеческий рост, но ведет 
в пустоту, и, чтобы добраться до нее, 
нужно карабкаться по торчащим из 
стены штырям. Вроде бы дом, даже 
след от двускатной крыши виден, а 
на самом деле башня какая-то, так 
что в острог, куда попадают Катери-
на и Сергей, сцена преобразуется с 
легкостью: острог с самого начала 
никуда отсюда не девался.

Неслучайно, конечно, спектакль 
назван так, как обращается к герои-
не ее любовник Сергей (фактурный 
Александр Горбатов приглашен из 
Театра имени Вахтангова), в жертву 
которому принесены и муж, и све-
кор, и даже мальчик — конкурент 
в борьбе за наследство. В героине 
Ирины Пеговой (когда-то она игра-
ла в знаменитом студенческом спек-
такле «Фро», где хореографом была 
Алла Сигалова, и вот вновь встре-
тилась с ней в работе) никакой «ле-
ди Макбет» не видно. Режиссер и ак-
триса здесь стараются быть адвока-
тами Катерины Львовны, она здесь 
жертва мужчин: ее первая близость с 
мужем, свидетелями которой мы ста-
новимся, больше похожа на изнаси-
лование, да и Сергей берет ее, взма-
хами рук молящую не об утолении 
страсти, а о пощаде, почти что силой.

Сигалова вовсе не ставит Ири-
не Пеговой бенефис — режиссер то 
укрупняет вроде бы второстепен-
ные роли (как гротескная, загадоч-
ная и даже зловещая служанка Акси-
нья Яны Сексте или выразительная 
сестра купца в исполнении Татьяны 

Кузнецовой), то задействует богатые 
возможности механизации новой 
сцены «Табакерки», то прибегает к 
эмоциональному допингу видеопро-
екций. Но скреплено действие все 

равно энергией Пеговой, переплав-
ляющей свою внутреннюю лирику в 
опасное и безудержное отчаяние Из-
майловой. Правда, от финального вы-
плеска страшной силы Катерины ре-
жиссер Пегову избавляет. Утопление 
соперницы Сонетки (Аня Чиповская) 
показано не на сцене, а на экране — 
декоративно-красивые подводные 
съемки словно должны напомнить 

нам, что пластические (а хоть бы и хо-
реографические) спектакли на дра-
матической сцене уже не экспери-
мент, а почти что популярный жанр. 
Когда-то ведь и видеопроекцию кто-
то применил на театральной сцене 
впервые — коготок увяз, всей птичке 
пропасть. Или, как говорится в при-
веденной у Лескова пословице, «пер-
вую песенку зардевшись спеть».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Пластика жанра
«Катерина Ильвовна» в Театре Олега Табакова

В лозаннском музее Fondation 
de l’Hermitage открылась вы-
ставка живописи из коллек-
ции оружейного барона ХХ века 
Эмиля Бюрле. Вещи эти, бес-
спорно, прекрасны, но история 
их приобретения до сих пор вы-
зывает споры. Рассказывает 
Алексей Тарханов.

 Среди вещей из коллекции 
Эмиля Бюрле (1890–1956), показан-
ных в Лозанне, почти сплошь ше-
девры. Выставка так и называется 
— «Шедевры коллекции Бюрле»: 54 
работы, в основном импрессиони-
сты, вещи того самого периода, ког-
да создавалась слава новой француз-
ской живописи. К ним добавлены 
Делакруа, Домье, Халс — и, как ни 
странно, две фальшивки: якобы Рем-
брандт и псевдо-Ван Гог.

Немец Бюрле воспитывал вкус с 
молодости, поскольку учился не ин-
женерному делу и коммерции, но 
истории искусств, философии и ли-
тературе в Мюнхенском университе-
те. В круг фабрикантов он попал по-

сле женитьбы, когда стал управлять 
заводами своего тестя. В 1924-м Бюр-
ле переехал в швейцарский Цюрих. 
Ему предстояло наладить там выпуск 
оружия, которое, согласно послевоен-
ным ограничениям, наложенным на 
побежденных, нельзя было произво-
дить в Германии.

При нем заводы в пригороде Эр-
ликон освоили самую известную 
20-миллиметровую автоматическую 
пушку Второй мировой Oerlikon. 
«Эрликоны» покупали американцы, 
китайцы, французы, итальянцы и, 
конечно, немцы. Эмиль Бюрле обо-
гатился так, что выкупил заводы. В 
1937-м он стал гражданином Швей-
царии. Когда к границам страны по-
дошли фашисты, заводы Бюрле ста-
ли продавать оружие фашистам, и 
это были золотые времена для их 
владельца.

На заработанные миллионы 
Эмиль Бюрле приобретал искусст-
во. Он не принадлежал к знамени-
тым маршанам: друзьям, мецена-
там и эксплуататорам художников. 
Человек другого времени, он был 
просто коллекционером, он при-
шел на готовое. Было что покупать. 
Перед самой войной и во время вой-
ны в страну стали поступать выдаю-
щиеся произведения искусства. Од-
ни были частью гитлеровской про-
граммы очищения музеев от «деге-
неративного искусства», которое пу-
скали в продажу вместо того, чтобы 
сжечь в топке. Другие происходили 
из художественных запасов, конфи-
скованных у евреев и прочих врагов 

рейха. Вещи вывозили в нейтраль-
ную Швейцарию и продавали при 
посредничестве люцернской гале-
реи Fisher. Появились на рынке и 
картины, которые хозяева, спасаясь, 
брали с собой в Швейцарию в виде 
страхового полиса и в конечном ито-
ге с ними расставались. За годы вой-
ны Бюрле собрал самую большую и 
ценную часть своей коллекции, по-
лучив таким образом не менее 80 из 
своих шедевров.

После войны следы краденых и 
конфискованных картин привели в 
Цюрих. Владельцы или их потомки 
требовали суда, но суд оправдал Эми-
ля Бюрле, решив, что он не знал, что 
покупает вещи, которые нацисты 
взяли силой или за бесценок. Тем не 
менее суд потребовал, чтобы 13 спор-
ных вещей были возвращены. Без-
утешный Бюрле вступил в перегово-
ры с прежними владельцами картин, 
предложив заплатить еще раз. Неко-
торые согласились. Такой договор, в 
частности, Эмиль Бюрле заключил с 
Полем Розенбергом, которому при-
надлежала «Читательница» Жан-Ба-
тиста Коро. Письмо Розенберга — в 
одной из витрин на выставке. Про-

фессионал искусства не затаил оби-
ду и стал одним из поставщиков Бюр-
ле. Говорят, что последние годы жиз-
ни фабрикант тратил на искусство 
больше, чем зарабатывал.

Его коллекция не была музей-
ной, он собирал вещи для себя. В ка-
кой-то момент он задумался, очевид-
но, об их судьбе, пожертвовав деньги 
на новый зал цюрихского Kunsthaus. 
Он, как и многие, мнил себя вечным 
и неожиданно умер 66 лет, оставив 
663 работы, но не оставив завеща-
ния. Его наследники создали фонд 
— Collection E. G. Buhrle — и откры-
ли частный музей в одном из принад-
лежавших промышленнику домов в 
Цюрихе. В 2010-м музей был огра-
блен (украденные работы потом на-
шли: две — в Цюрихе, две — в Белгра-
де) и с тех пор весьма неохотно при-
нимал посетителей.

Fondation de l’Hermitage — неког-
да частный дом на лозаннских хол-
мах — с удовольствием выставляет 
персональные коллекции вроде той, 
что принадлежала супругам Артуру и 
Хеди Ханлозер. И каждая из этих кол-
лекций — не только парад картин, но 
и портрет их владельцев. Историю 
Эмиля Бюрле рассказывают «Маль-
чик в красном жилете» Сезанна, «Се-
ятель на закате солнца» Ван Гога, «Ма-
ковое поле» Моне, «Христос в Гали-
лейском море» Делакруа, «Натюр-
морт с подсолнухами на кресле» Го-
гена, «Итальянка» Пикассо, а еще — 
две работы, некогда дорогие его сер-
дцу, однако признанные фальшивка-
ми. Это автопортреты Ван Гога и Рем-
брандта, которые хозяин сохранил в 
своем собрании. Возможно, в качест-
ве напоминания о том, что жизнь его 
не была ни идеальной, ни совершен-
ной. «Не стоит ставить в вину произ-
ведениям их прошлое,— говорит по 
этому поводу директриса Fondation 
de l’Hermitage Сильви Вурманн,— 
музей — это не суд, а место памяти».

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Пушки ради масла
«Шедевры коллекции Бюрле» 
в Лозанне

«Маленькая 14-летняя тан-
цовщица» — единственная 
скульптура Эдгара Дега, 
показанная при жизни 
 художника и проклятая 
 публикой за бесстыдст-
во,— среди шедевров 
 коллекции Бюрле   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Несмотря на непривыч-
ность формы, спектакль 
отразил вполне привычные 
идеи о тяжкой женской 
 доле  ФОТО КСЕНИИ БУБЕНЕЦ
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В первом матче 1/2 финала Лиги Европы  
испанская «Сельта» принимала  
английский «Манчестер Юнайтед»
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

В Германии сборная России 
согласна на медаль
На стартующем сегодня первенстве мира к числу фаворитов она не принадлежит
На чемпионате мира по хоккею 
сборная России будет базиро-
ваться в немецком Кельне, а свой 
первый матч проведет сегодня 
против команды Швеции 5 мая. 
Также на предварительном этапе 
она встретится с Италией, Герма-
нией, Данией, Словакией, Лат-
вией и США. Финиширует турнир 
21 мая. Россияне рассчитывают 
пройти всю дистанцию первенст-
ва до конца.

о словам главного трене-
ра сборной России Олега Знарка, ска-
занным перед стартом чемпионата 
мира, «других целей, кроме золотых 
медалей, у нас нет и никогда не бы-
ло». Однако реализовать эту задачу на 
практике будет крайне сложно. Пре-
жде всего потому, что «красная маши-
на» собрала не самый сильный состав 
из возможных. Так, из-за травм или их 
последствий пропускают турнир Па-
вел Дацюк, Илья Ковальчук, Вячеслав 
Войнов, Никита Зайцев, Максим Чу-
динов, Сергей Широков, Андрей Зуба-
рев, а Александр Радулов отказался иг-
рать за сборную, мотивируя это необ-
ходимостью заключить новый клуб-
ный контракт. К тому же тренерский 
штаб дал отдохнуть Сергею Бобров-
скому, который провел блестящий се-
зон в Национальной хоккейной лиге 
(НХЛ) и вошел в тройку претендентов 
не только на приз Vezina Trophy, вру-
чаемый лучшему голкиперу регуляр-
ного первенства, но и на титул самого 
ценного игрока — Hart Trophy.

Кстати, именно вратарская линия 
национальной команды вызывает 
вопросы. В статусе первого номера 
чемпионат мира начнет Андрей Ва-
силевский. Он был основным врата-
рем «Тампа-Бей Лайтнинг» в прошед-
шем регулярном чемпионате НХЛ 
и действовал достаточно надежно 
(91,7% отраженных бросков), тем не 
менее пока нет уверенности в том, 
что и в сборной ему удастся проявить 
лучшие качества. Тем более что Васи-
левскому всего 22 года. Не исключе-
но, что уже по ходу соревнований его 

придется менять на 21-летнего Илью 
Сорокина. А кто знает, может, свой 
шанс получит и ровесник стража во-
рот ЦСКА Игорь Шестеркин.

Вообще, как и ожидалось, при 
формировании состава Олег Знарок 
сделал ставку на представителей Кон-
тинентальной хоккейной лиги (КХЛ). 
В том числе это связано с тем, что эн-
хаэловцы, по всей видимости, не по-
едут на Олимпиаду-2018 (напомним, 
так решило руководство НХЛ) и сей-
час надо хотя бы попытаться создать 
прообраз команды, которая высту-
пит в Пхёнчхане. В итоге в Кельн от-
правились 22 игрока из КХЛ и шесть 
«североамериканцев». Другое дело, 
что непосредственно перед чемпио-
натом мира было объявлено о перехо-
де в клубы НХЛ сразу трех защитни-
ков — Алексея Береглазова (в «Нью-
Йорк Рейнджерс»), Виктора Антипи-
на (в «Буффало Сейбрс») и Андрея Ми-
ронова (в «Колорадо Эвеланш»). Кро-
ме того, существует вероятность, что 
за океан переберутся нападающие 
Вадим Шипачев и Евгений Дадонов, 
но это выяснится уже после мирово-
го первенства.

Пока же тройка Шипачева, в ко-
торую опять влился форвард «Чика-
го Блэкхокс» Артемий Панарин, яв-
ляется главной ударной силой рос-
сийской ледовой дружины. Она бли-
стала на прошлом чемпионате в Мо-
скве: Шипачев тогда стал лучшим 
бомбардиром (18 очков по системе 
«гол плюс пас»), а Панарин с Дадоно-
вым заняли в этом списке второе и 
третье места (15 и 13 баллов соответ-
ственно). И сейчас от них ждут не ме-
нее искрометного хоккея. Также тре-
неры рассчитывают на высокую ре-
зультативность звена Владислава 
Наместникова, в котором роль пер-
вой скрипки отводится Никите Куче-
рову. Форвард «Тампа-Бей» в свои 23 
года уже считается звездой НХЛ — в 

минувшей регулярке он забил 40 го-
лов и в снайперской гонке уступил 
только Сидни Кросби. Кучеров по-
пал и в топ-5 лучших бомбардиров 
лиги с 85 очками. Но раскроет ли он 
свой потенциал на ближайшем чем-
пионате мира — это тоже вопрос от-
крытый. Их сочетание с Наместни-
ковым и Никитой Гусевым не произ-
вело впечатления на недавних Чеш-
ских играх в рамках Евротура. Оста-
ется надеяться, что им просто нужно 
время на адаптацию. Еще одну трой-
ку нападения Олег Знарок будет 
строить вокруг Сергея Мозякина, ко-
торый, к слову, назначен капитаном. 
Поначалу с ним наигрывались Вла-
димир Ткачев и Сергей Плотников, 
а уже в Кельне вместо Плотникова 

тренировался Александр Барабанов. 
В перспективе это звено тоже пред-
ставляется продуктивным, но опять 
же лед покажет.

Самые большие сомнения были 
по поводу четвертой тройки. К со-
жалению, сдали в последнее вре-
мя Иван Телегин, Роман Любимов, 
Валерий Ничушкин, только-толь-
ко восстановился после травмы Ки-
рилл Капризов, которые при иных 
раскладах однозначно усилили бы 
сборную. Еще в феврале связка Тка-
чев—Капризов произвела фурор на 
Шведских играх, а чуть ранее Ка-
призов прилично зажег на молодеж-
ном чемпионате мира, получив при-
зы лучшего бомбардира, снайпера и 
нападающего.

Что касается защитников, то са-
мый опытный среди них — Антон Бе-
лов. Остальные же либо дебютанты, 
либо не так давно выступают за наци-
ональную команду. Например, 21-лет-
ний Артем Зуб за текущий сезон про-
шел путь от хабаровского «Амура» до 
петербургского СКА и победы в Куб-
ке Гагарина. А теперь он и в сборной 
на чемпионате мира. Ярко дебютиро-
вал в НХЛ 20-летний Иван Проворов. 
Он сыграл за «Филадельфию Флайерс» 
82 матча в регулярке, набрал 30 очков 
и был признан лучшим защитником 
клуба. Но трудно предсказать, как по-

ведет себя наша молодая оборона в 
экстремальных условиях.

Оглашая расширенный состав 
сборной, Олег Знарок дал понять, что 
из НХЛ особой поддержки не ждет — 
но все-таки четыре места в оконча-
тельной заявке собирается придер-
жать. На вопрос, под кого он оставля-
ет эти вакансии, тренер не ответил. 
Впрочем, на прошлом мировом фо-
руме не помогло победить даже под-
крепление из «Вашингтон Кэпиталс» 
в лице Александра Овечкина, Евге-
ния Кузнецова и Дмитрия Орлова. На 
домашнем первенстве Россия оказа-
лась третьей, что вызвало определен-
ное разочарование, так как общий 
настрой был только на золото.

Сейчас бронза станет, пожалуй, хо-
рошим результатом. Конкуренты вы-
глядят очень грозно. Шведы пригла-
сили 17 энхаэловцев; у Чехии сбалан-
сированная команда с отличными 
вратарями; у Финляндии крепкий 
сплав молодых звезд из НХЛ и прове-
ренных мастеров из КХЛ; США сколо-
тили амбициозную «банду» во главе 
с Джонни Годро, Диланом Ларкином 
и Джеком Айкелом. Хотя фаворит по-
прежнему Канада — тут, что называ-
ется, к букмекерам из William Hill не 
ходи. «Кленовые листья» уверенно 
выиграли два последних чемпиона-
та мира и вообще явно доминируют в 
современном хоккее, так что способ-
ны завоевать золото, кажется, любым 
составом, а уж при участии Мэтта Дю-
шейна, Райана О’Райлли, Клода Жи-
ру, Марка Шайфли и подавно.

Александр Ильин

Сборную России считают 
одним из фаворитов 
чемпионата мира,  
но не главным   
ФОТО РИА НОВОСТИ

КУБОК СТЭНЛИ

Вашингтонский облом
«Кэпиталс» оказался в одном матче от вылета из play-off

В четвертом матче главной се-
рии Кубка Стэнли «Питсбург Пин-
гвинс», оставшись без травмиро-
ванного лидера Сидни Кросби, 
нанес дома поражение «Вашин-
гтон Кэпиталс» со счетом 3:2 
и, добившись преимущества 
в противостоянии — 3:1, очутился 
в шаге от выхода в третий раунд.

тим матчем серия, которая 
свела двух фаворитов Кубка Стэнли, 
еще не завершилась, но, вполне ве-
роятно, именно он был ключевым 
в ней. Почему — понятно. Он пред-
ставлял собой, казалось, просто бес-
подобный шанс «Вашингтона» пере-
ломить ход противостояния, кото-
рое началось для него с двух домаш-
них поражений, а продолжилось 
встречей, подарившей надежду на 
благополучный исход. В ней «Кэпи-
талс» выиграл в овертайме, а еще 
клюшкой Мэтта Нисканена «сло-
мал» Сидни Кросби, выбывшего из 
строя на такой срок, какой принято 
называть неопределенным. Четвер-
тый матч он, во всяком случае, про-
пустил. «Питсбург», действующий 
обладатель Кубка Стэнли, силен, ко-
нечно, глубиной своей атаки, но все-
таки роль в ней Кросби чрезвычайно 
велика. И если бы «Вашингтон» еще 

разок одолел «Пингвинс», то сравнял 
бы счет в серии и вернул бы преиму-
щество своей площадки.

Но ничего у него не вышло, не-
смотря на то что, строго говоря, ата-
кующей мощью хозяева его не по-
трясли. Если мерить ее числом по-
павших в створ ворот бросков, то она 

вообще выглядела мизерной. Таких 
у «Питсбурга» за весь матч накопи-
лось лишь 18. Иными словами, на-
грузка на голкипера «Вашингтона» 
Брейдена Холтби выпала отнюдь не 
грандиозная.

Другое дело, что «Питсбург» край-
не эффективно использовал те воз-
можности, которые у него появля-
лись. Он открыл счет в стартовом пе-
риоде, после того как Патрик Хорн-
квист, принимая передачу, проско-
чил между двух не успевших пере-
крыть ему путь защитников, а до 2:0 

довел его во втором периоде, когда 
прострел безумно везучего в нынеш-
нем play-off новичка Джейка Гюнце-
ля неожиданно превратился в ре-
зультативный бросок.

Потом был взрыв в исполнении 
«Вашингтона», который — усилиями 
Евгения Кузнецова и Нейта Шмид-
та — забил дважды подряд с интер-
валом в минуту с небольшим. Одна-
ко «Питсбург» как-то легко пережил 
его и вскоре, заработав большинст-
во, реализовал его благодаря броску 
Джастина Шульца.

Необязательные удаления вооб-
ще жутко подводили «Вашингтон» в 
четвертом матче. А последнее из них 
не дало ему устроить финальный 
штурм, заменив вратаря шестым по-
левым игроком. Ти Джей Оши, ког-
да до окончания встречи осталось 

две минуты, уселся на скамейку 
штрафников за игру высоко подня-
той клюшкой.

Хотя главный тренер «Вашингто-
на» Барри Тротц, называя причины, 
которые привели к осечке, акценти-
ровал внимание все же не на лиш-
них удалениях, не на игре вратарей, 
а на низкой отдаче от топовых хокке-
истов. И понятно было, что он имел в 
виду в том числе и Александра Овеч-
кина. Если Евгений Малкин в серии 
с «Вашингтоном» исправно выполня-
ет функции одного из лидеров «Питс-
бурга» (это Малкин, кстати, отдал пе-
редачу под бросок Шульцу), то про 
Овечкина такого не скажешь. Напри-
мер, в четвертом матче он всего два-

жды отметился бросками в створ во-
рот Марк-Андре Флери. Собственно, 
выдающийся российский снайпер и 
сам честно признался, что недоволен 
собой: «Я должен играть лучше».

Прибавлять нужно срочно. Для 
успеха в серии «Питсбургу» теперь 
ведь нужно выиграть лишь еще один 
матч. Завершиться она может уже в 
субботу.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
К И Р И Л Л  К А П Р И З О В ,  А Н Д Р Е Й  С В Е Т Л А К О В  
И  А Л Е К С Е Й  Б Е Р Е Г Л А З О В  
П О К А  Н Е  П О П А Л И  В  З А Я В К У

Форварды Кирилл Капризов, Андрей Светлаков и защитник Алексей Береглазов пока не будут 
включены в заявку сборной России на чемпионат мира по хоккею. Об этом журналистам 
сообщил тренер команды Игорь Никитин.

Ранее тренер сборной России Харийс Витолиньш сообщил, что на старте турнира в заявку 
российской команды войдут 22 хоккеиста из 25 возможных.

«Про Капризова, Светлакова и Береглазова можно сказать, что они не попадут в перво-
начальную заявку,— сказал Игорь Никитин.— Есть определенный регламент, через который 
мы не можем переступить. Они весь сезон к этому шли, готовились, и не думаю, что эта пара 
дней на них как-то повлияет. Они тренируются на земле, с ними занимается тренер по физ-
подготовке». ТАСС

Формат чемпионата мира
Групповой этап
Группа A (Кельн): Россия, США, Швеция, Слова-
кия, Германия, Латвия, Дания, Италия.

Расписание матчей сборной России
5 мая: Швеция—Россия. 7 мая: Италия—Россия. 
8 мая: Германия—Россия. 11 мая: Россия—Дания. 
13 мая: Россия—Словакия. 15 мая: Россия—Латвия. 
16 мая: Россия—США.

Группа B (Париж): Канада, Финляндия, Чехия, 
Швейцария, Белоруссия, Норвегия, Франция, 
Словения.

Команды, занявшие первые четыре места в группе, 
выходят в 1/4 финала. Матчи 1/4 финала  
пройдут 18 мая, 1/2 финала — 20 мая,  
финал и матч за 3-е место — 21 мая.

Ставки букмекерской 
конторы William Hill 
на победу в чемпионате 
мира
Канада 3,00

Швеция 4,00

Россия 5,00

США 9,00

Финляндия, Чехия 10,00

Словакия, Швейцария 51,00

Германия 81,00

Дания, Латвия, Норвегия 101,00

Белоруссия 201,00

Франция 301,00

Словения 701,00

Италия 901,00

Состав сборной России 
на чемпионат мира
Вратари: Андрей Василевский («Тампа-Бей»), Илья 
Сорокин (ЦСКА), Игорь Шестеркин (СКА).

Защитники: Виктор Антипин («Металлург», Магни-
тогорск), Антон Белов (СКА), Владислав Гавриков 
(«Локомотив»), Артем Зуб (СКА), Богдан Киселевич 
(ЦСКА), Андрей Миронов («Динамо»), Иван Прово-
ров («Филадельфия»), Михаил Науменков (ЦСКА).

Нападающие: Никита Гусев, Евгений Дадонов, 
Сергей Плотников, Александр Барабанов, Вадим 
Шипачев (все — СКА), Валерий Ничушкин, Сергей 
Андронов, Иван Телегин (все — ЦСКА), Владислав 
Наместников, Никита Кучеров (оба — «Тампа-Бей»), 
Сергей Мозякин («Металлург», Магнитогорск), 
Артемий Панарин («Чикаго»), Владимир Ткачев 
(«Ак Барс»), Роман Любимов («Филадельфия»).

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Малкин («Питсбург») 9 4 12 16

2. Райан Гецлаф («Анахайм») 8 7 6 13

3. Джейк Гюнцель («Питсбург») 9 8 4 12

4. Фил Кессел («Питсбург») 9 4 8 12

5. Сидни Кросби («Питсбург») 8 4 7 11…

16. Евгений Кузнецов 10 4 3 7 
(«Вашингтон»)

16. Александр Овечкин 10 4 3 7 
(«Вашингтон»)

Play-off чемпионата НХЛ
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Питсбург»—«Вашингтон» 3:2 (Малкин, 0+1 — 
Кузнецов, 1+0). Счет в серии 3:1.
«Эдмонтон»—«Анахайм» 3:4 (овертайм).  
Счет в серии 2:2.

П

Э
РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/2 финала. Первый матч
«Монако» (Монако)—«Ювентус» (Италия) 0:2 (Игуаин, 
29, 59). Ответный матч пройдет 9 мая.

Лига Европы

1/2 финала. Первый матч
«Аякс» (Нидерланды)—«Лион» (Франция) 4:1 (Берт-
ран Траоре, 25, 71; Дольберг, 34; Юнес, 49 — Валь-
буэна, 66). Ответный матч пройдет 11 мая.

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Бразилия — 1672 очка. 2 (2). Аргентина — 
1603. 3 (3). Германия — 1464. 4 (4). Чили — 1411. 

5 (5). Колумбия — 1348. 6 (6). Франция — 1294. 7 
(7). Бельгия — 1281. 8 (8). Португалия — 1259. 9 
(9). Швейцария — 1212. 10 (10). Испания — 1204. 
11 (11). Польша — 1183. 12 (12). Италия — 1165. 13 
(13). Уэльс — 1119. 14 (14). Англия — 1103. 15 (15). 
Уругвай — 1097. 16 (16). Мексика — 1076. 17 (17). 
Перу — 1044. 18 (18). Хорватия — 1016. 19 (19). Еги-
пет — 910. 20 (20). Коста-Рика — 902... 61 (61). 
Россия — 591. Новая версия рейтинга будет опу-
бликована 1 июня.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
1/4 финала. Серия до трех побед
«Зенит» (Россия)—ВЭФ (Латвия) 79:74. Счет в серии 
2:0. Третий матч серии пройдет 6 мая в Риге.

Центрфорвард «Питсбурга» 
Евгений Малкин (№71) 
с 16 очками возглавляет 
список бомбардиров   
play-off чемпионата НХЛ   
ФОТО REUTERS
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